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В Москву, в Москву!

Сегодня Валентина Матвиенко даст ответ, согласна ли она поменять работу

«Она хорошо
Влиятельные люди рассказали «Смене» о своем 
отношении к возможному избранию питерского 
губернатора председателем Совета Федерации

Виктор ЛОПАТНИКОВ, 
член Совета 
Федерации:
- С Валентиной Ивановной 

я отработал немало лет еще 
в пору партийной и диплома-
тической службы. Ее деловые 
качества хорошо всем из-
вестны. Она обладает опытом 
и международной, и внутри-
политической деятельности. 
Одна из важнейших функций 
председателя Совета Феде-
рации - представительская. С 
этой ролью Матвиенко спра-
вится достойно.

Александр СОКУРОВ,
кинорежиссер:
- К этому известию я отнес-

ся с большой тревогой. Мы 
только начали налаживать 
наши градостроительные 
диалоги. Для нас они край-
не важны, пусть и проходили 

по-разному: были удачи и не-
удачи, случались конфликты 
- все было, но шаг, сделан-
ный руководством города 
навстречу общественности, 
стал свершившимся фактом. 
Если придет новый человек, 
неизвестно, станет ли он во-
обще вести диалог, прислу-
шиваться к общественному 
мнению.

Петербург - сложнейший, 
многогранный город, он не 
может существовать, когда 
наверху не слышат мнения 
людей. Северная столица 
нуждается в общественном 
присмотре, в общественном 
контроле, ею категорически 
нельзя руководить без учета 
мнения людей. Такое правле-
ние не будет гармоничным.

Если Валентина Ивановна 
решит принять предложение 
президента и станет сенато-
ром, если она посчитает, что 
там ей будет лучше, желаю ей 
удачи и всего самого добро-
го. Бог в помощь, Валентина 
Ивановна!

Вадим ТЮЛЬПАНОВ,
председатель 
Законодательного 
собрания 
Санкт-Петербурга:
- Я не сомневаюсь, что Ва-

лентина Матвиенко станет 
гораздо более результатив-
ным представителем Санкт-
Петербурга в Совете Федера-
ции, чем Сергей Миронов. Она 
очень хорошо подготовлена к 
этой работе. В свое время, в 
1989 - 1990 годах, Валентина 
Матвиенко была депутатом 
Верховного Совета СССР, то 
есть имеет опыт парламент-
ской работы. Кроме того, она 
имеет дипломатический опыт, 
который также на посту гла-
вы Совета Федерации обя-
зательно пригодится. И на-
конец, Валентина Матвиенко 
- один из самых успешных и 
эффективных российских гу-
бернаторов, что очень важно, 
ведь Совет Федерации - это 
палата региональных пред-
ставителей. С тем огромным 
управленческим и политиче-

ПРЯМАЯ 
РЕЧЬ

Совет да любовь
Приход Матвиенко вернет вес верхней палате 

российского парламента

ОТ ВОЗМОЖНОГО избра-
ния Валентины Матвиен-
ко председателем Совета 
Федерации серьезно вы-
играет прежде всего сам 
Совфед. Поскольку во гла-
ве с таким политическим 
тяжеловесом, как нынеш-
ний питерский губернатор, 
верхняя палата парламен-
та вполне способна вер-
нуть престиж, утерянный в 
последние годы.

ЕСЛИ кто подзабыл, еще 
относительно недавно Со-
вет Федерации имел реаль-
ное влияние на политические 
процессы и принятие законов 
в нашей стране. Но постепен-
но его значимость снизилась. 
Особенно в период «позд-
него» Сергея Миронова. Ли-
дер «Справедливой России» 
частенько конфликтовал со 

спикером Госдумы Борисом 
Грызловым. Как, впрочем, 
и регулярно позволял себе 
критику «Единой России». Но 
ничего хорошего ни ему лич-
но, ни всему Совету Федера-
ции такая позиция не прино-
сила. Напротив, в результате 
противостояния была по сути 
потеряна обратная связь 
верхней палаты с нижней.

Совфед, грубо говоря, 
превратился в орган по 
«штамповке» законов. С од-
ной стороны, Миронов, как 
третье лицо государства, как 
человек, поддерживающий 
руководство страны, не мог 
идти против позиции партии 
власти и ставить законам 
палки в колеса. С другой - 
его половинчатая оппозици-
онность мешала конструк-
тивному диалогу двух палат 
парламента. Как следствие, 
в Госдуме отмахивались от 
инициатив Совета Феде-
рации, а гордое на бумаге 
звание «сенатор» в реаль-
ности потеряло былой вес. 

Поскольку сенаторы больше 
не имели серьезных рычагов 
для лоббирования интере-
сов своих регионов.

В случае избрания Матви-
енко ситуация должна будет в 
корне измениться. Можно как 
угодно относиться к Вален-
тине Ивановне, но нельзя не 
признавать - она серьезный 
политик федерального зна-
чения, пользующийся под-
держкой всех ветвей власти. 
А значит, лучшего варианта 
для поднятия имиджа Совфе-
да и не придумаешь. В Гос-
думе, безусловно, не будут 
отмахиваться от идей и ини-
циатив Матвиенко - напротив, 
создадут для их прохождения 
режим максимального благо-
приятствования. Да и на весь 
процесс законотворчества в 
стране назначение повлияет 
позитивно. Одна эффективно 
работающая палата Феде-
рального собрания хорошо, а 
две, как вы понимаете, лучше.

Константин МАЛИНИН
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

АНАЛИЗ 
СИТУАЦИИ

ВСЕ случилось неожиданно. В 
минувшую пятницу группа рос-
сийских губернаторов на встрече 
с президентом выдвинула канди-
датуру Валентины Матвиенко на 
должность председателя Совета 
Федерации. Дмитрий Медведев 
эту идею поддержал, сказав мно-
го добрых слов в адрес питерской 
градоначальницы. Валентина 

Ивановна взяла субботу и воскре-
сенье на раздумье.

Хотя ответ заранее предсказу-
ем. Решение принято, а взятая па-
уза является дипломатической. 
Об этом свидетельствуют слова 
Матвиенко, что она подготови-
ла преемников, что в должности 
губернатора «пахала с утра до 
ночи» (обратите внимание на про-

шедшее время), что с Питером ей 
будет непросто расставаться. Так 
что здесь все понятно.

Зато есть другой вопрос - за-
чем? В чем скрытая политическая 
интрига перемещения Матвиен-
ко с одной должности на другую? 
Это - почетная отставка или на-
чало большой политической ка-
рьеры? Кремль хочет посадить 

в Смольный другого человека 
и просто расчищает площадку 
либо из Валентины Ивановны - 
осмелимся предположить и такое 
- рассчитывают сделать в пер-
спективе Ангелу Меркель или Та-
рью Халонен?

Вот на этот вопрос ответа, увы, 
нет и не будет. Ни сегодня, ни зав-
тра, ни в ближайшие месяцы.

Главный вопрос: в чем скрытая 
политическая интрига 
перемещения Матвиенко 
с одной должности на другую?
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Кто на новенького?

На освобождающееся губернаторское кресло, которое занимала женщина, 
могут претендовать как минимум шестеро мужчин

подготовлена к этой работе»

ВАЛЕНТИНА Матвиенко 
еще не успела объявить о 
своем окончательном ре-
шении, а политологи уже 
вовсю предсказывают, кто 
станет ее преемником.

ВАРИАНТОВ множество, 
что означает только одно: ни-
кто не обладает точной ин-
формацией о планах Кремля 
относительно кандидатуры 
нового питерского губер-
натора. Вот наиболее часто 
упоминаемые фамилии.

1. Михаил 
Осеевский

Собственно, именно его Ва-
лентина Ивановна много лет 
готовила себе на смену. Миха-
ил Эдуардович получал повы-
шение за повышением и на-
конец занял должность главы 
администрации губернатора 
Санкт-Петербурга, став вто-
рым человеком в Смольном. 
Осеевскому всего пятьдесят, 
он полон сил, образован, ком-
петентен в экономических во-
просах, современен, пишет в 
«Твиттер» (что в нынешней по-

литической ситуации - огром-
ный плюс), не замешан в кор-
рупционных скандалах, будет 
отлично воспринят зарубеж-
ными инвесторами. При всем 
при этом Михаил Эдуардович 
(во всяком случае - пока) - не 
фигура федерального мас-
штаба, и это единственное, 
что теоретически сможет по-
мешать ему занять должность 
губернатора.

2. Максим 
Соколов

Тоже не фигура федераль-
ного масштаба, хотя и рабо-
тает в Москве. Сделал бы-
струю карьеру в Смольном: 
председатель Комитета по 
инвестициям и стратегиче-
ским проектам, председатель 
Комитета экономического 
развития, промышленной 
политики и торговли, член 
правительства. Потом был 
приглашен в Москву, где воз-
главил Департамент промыш-
ленности и инфраструктуры 
правительства Российской 
Федерации. Молод - родил-
ся в 1968 году, амбициозен, 
безусловно, компетентен, но 
практически неизвестен ши-
рокой аудитории. Хотя, быть 
может, это и плюс.

3. Александр 
Беглов

Уже был губернатором Пе-
тербурга, правда недолго и 
с приставкой «и. о.». В 2003 
году после отставки Владими-
ра Яковлева возглавлял город 
до избрания Валентины Мат-
виенко. Сейчас - заместитель 
руководителя администрации 
президента. По опыту работы 
идеально подходит на роль 
губернатора, но, правда, не 
обладает достаточной поли-
тической харизмой. А нужна 
ли она в предстоящий слож-
ный предвыборный период? 
С учетом всех обстоятельств 
Беглов, пожалуй, самая ре-
альная кандидатура, и, воз-
можно, как и в 2003-м, канди-
датура временная.

4. Сергей 
Нарышкин

Глава администрации пре-
зидента. Теоретически может 
быть отправлен руководить 
Петербургом, как его пред-
шественник на этом посту 
- Сергей Собянин - был от-
правлен руководить Моск-
вой. Работал и в питерской 
мэрии (вместе с Путиным), и 
в правительстве Ленобласти 
(вместе с Сердюковым). С 
учетом этого может достичь 
при необходимости более 
значительных успехов в деле 
объединения города и об-
ласти, чем Матвиенко. Дру-
гое дело, что менять главу 
администрации президента 
в предвыборный опять-таки 
период - не лучшая идея.

5. Николай 
Винниченко

Сокурсник президента. 
Бывший прокурор Санкт-
Петербурга. Позже - руково-
дитель Федеральной службы 
судебных приставов, сейчас 
- полпред в Уральском фе-
деральном округе. Косвен-
ным свидетельством в пользу 
возможности его назначения 
в Петербург можно считать 
факт недавнего утвержде-
ния Юрия Чайки в качестве 

генерального прокурора на 
очередной пятилетний срок. 
Винниченко называли наи-
более реальной альтернатив-
ной кандидатурой. Раз он не 
получил должность генпроку-
рора, может, получит другую? 
Ведь засиделся человек на 
Урале… Минусы - отсутствие 
опыта управления регионом и 
имидж силовика, который не 
понравится зарубежным ин-
весторам.

6. Александр 
Коновалов

Друг и главный соратник 
Николая Винниченко во вре-
мена его работы в прокура-
туре Санкт-Петербурга (см. 
пункт 5). Молодой (как и Со-
колов - 1968 года рождения, 
см. пункт 2), неулыбчивый, 
очень харизматичный, очень 
высокий, очень религиозный 
министр юстиции. Произ-
водит впечатление честного 
человека и, судя по расска-
зам знающих людей, таким 
и является. Наверняка будет 
очень популярен в народе, 
если займет губернаторское 
кресло.

Алексей НИКОЛАЕВ
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

ским опытом, которым об-
ладает Валентина Ивановна, 
с ее глубоким знанием всех 
проблем Санкт-Петербурга, 
пониманием его экономиче-
ских и финансовых потреб-
ностей, Валентина Матвиенко 
на новом посту сможет по-
настоящему эффективно по-
могать нашему городу.

Елена ДРАПЕКО, 
депутат 
Государственной
думы:
- Ничего в этом нет сверхъ-

естественного. Если такое 
назначение произойдет, оно 
будет весьма логичным. У Ва-
лентины Ивановны большой 
политический опыт, и я увере-
на: она с достоинством смо-
жет возглавлять Совет Феде-
рации. Единственный вопрос: 
для того чтобы войти в Совет 
Федерации, нынешнему гу-
бернатору Петербурга надо 
быть избранной хотя бы в ка-
ком-нибудь муниципальном 
округе. Но думаю, это вопрос, 
вполне решаемый для партии 
власти.

Предполагаю, что Валенти-
на Ивановна будет работать на 
новом высоком посту еще луч-

ше, чем на посту губернатора. 
Это ведь не крыши чистить 
и канализацией заниматься! 
Это политика. А с политикой 
у Валентины Ивановны всегда 
здорово получалось!

Валерия ГЛОБА, 
астролог:
- Не в обиду Валентине Ива-

новне говорю, не по злому 
умыслу, а просто объективно 
наблюдая небосвод: пришло 
время сменить работу. Все 
вокруг меняется, движется, 
преобразуется, а Питер за-
стыл и заболачивается. Нуж-
ны новые люди, новые идеи. 
Город нуждается в свежих 
силах и свежем ветре. А для 
Валентины Ивановны такое 
повышение - и шаг вперед, 
и возможность интересного 
поворота судьбы. Так что все 
окажутся в выигрыше.

Предполагаю, что в бли-
жайшие месяцы Петербург 
встрепенется, перемены про-
должатся, но надеюсь, все 
они будут только к лучшему.

Город нуждается в мужской 
руке, так что именно мужчины 
будут призваны к руководству 
северной столицей. Причем 
совершенно не исключено, 

что начнется интересный про-
цесс: если раньше все уезжа-
ли в Москву, то теперь воз-
можно великое переселение 
из Москвы на берега Невы. В 
любом случае стоящие у кор-
мила власти России любят 
Петербург и не обидят его.

Максим РЕЗНИК, 
лидер 
петербургского 
отделения партии
«Яблоко»:
- То, что Валентина Иванов-

на уходит (а вопрос, похоже, 
уже решенный), - это хорошо. 
Мы с первого срока пребыва-
ния ее в должности заявляли, 
что лучше бы ей уйти. Матви-
енко всегда строго придержи-
валась генеральной линии и 
потому, в отличие от неуправ-
ляемого Лужкова, попавшего 
в опалу, будет вознаграждена 
новой должностью. Госпоже 
губернатору, верному сол-
дату тандема, будет удобно 
в новой должности. Так что я 
рад за нее и рад за нас.

Михаил ВЕЛЛЕР, 
писатель:
- Любому человеку понят-

но, что губернатор Петербур-

га - это гораздо более зна-
чимая и весомая должность, 
нежели председатель Совета 
Федерации. Упомянутый Со-
вет на практике ничего не ре-
шает.

Это перемещение можно 
рассматривать как пониже-
ние в должности, как ход в 
продолжающейся предвы-
борной кампании, каковая 
в основном происходит под 
ковром. Кланы - администра-
тивные, финансовые и сило-
вые - пытаются на все значи-
мые посты проводить своих 
людей, чтобы усилить свои 
позиции. Что характерно, нам 
не объявляют кандидатов на 
освобождающееся место. 
Назначат кого надо. Нас не 
спросят.

Ирина БОГАЧЕВА, 
певица:
- Поздравляю Валентину 

Ивановну и желаю ей колос-
сальных успехов!

А кто будет вместо нее? Вот 
самый главный вопрос дня. 
Почему об этом не говорят? 
Хотелось бы, чтобы это был 
человек профессиональный, 
порядочный, любящий город 
и его жителей.

Виталий МИЛОНОВ, 
депутат 
Законодательного 
собрания 
Санкт-Петербурга:
- Решение президента у 

меня лично вызвало двой-
ственное чувство. С одной 
стороны, будет очень жаль, 
если личность такого мас-
штаба, как Валентина Мат-
виенко, покинет Петербург. 
Достойно управлять вторым 
городом России, со сложней-
шим комплексом проблем, 
пока удавалось только ей. С 
другой стороны, я безмер-
но рад, что президент дал ее 
деятельности высочайшую 
оценку. Было приятно услы-
шать из его уст, что Вален-
тина Ивановна - абсолютно 
успешный губернатор. Я рад 
и тому, что наш губернатор 
получит такое высокое повы-
шение, займет третий пост в 
государстве. Если это про-
изойдет, главной интригой 
дня станет обсуждение кан-
дидатуры будущего губерна-
тора. Если бы я даже и знал 
его фамилию, не сказал бы. 
Но я не знаю…

Записала
Людмила АНДРЕЕВА

РАСКЛАД
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Это чудо, что самолет 
не упал на дома

Ту-134 рухнул в тридцати метрах от коттеджа, 
где живет семья с двумя детьми

Герои и блогеры
Одни бросились в огонь, пытаясь спасти раненых пассажиров, 

а другие включили камеры мобильных телефонов, 
чтобы заснять для Интернета людские мучения

АЭРОПОРТ Петрозавод-
ска по большому счету и 
работает-то только для 
этого рейса из Москвы. 
Ну и еще для 159-го Гвар-
дейского истребительного 
авиаполка и авиации по-
граничных войск ФСБ Рос-
сии. Здание аэровокзала 
по размерам сопоставимо 
с универсамом средней 
руки. Размещенная на его 
здании реклама обещает 
пассажирам полеты в Че-
реповец, Архангельск, Во-
логду и даже в Хельсинки, 
но, по признанию местных 
жителей, все эти рейсы 
крайне нерегулярны. Да и 
московский является еже-
дневным только с весны и 
до середины октября.

ПАДАЯ, лайнер прорубил 
в лесу приличную просеку. 
Он рухнул на развилку трас-
сы Петрозаводск - Суоярви 
и дороги на аэропорт. От об-
ломков хвоста до ближайше-
го дома - метров тридцать, 
не больше. То, что коттедж, в 
котором живет семья с двумя 
детьми, уцелел, - настоящее 
чудо.

К полудню вторника, когда 
корреспондент «Смены» до-
брался до места трагедии, 
с асфальта были убраны оба 
двигателя и хвостовое опе-
рение Ту-134, а спасатели 
продолжали разбор завалов 
у придорожной канавы. Силь-
но пахло керосином. Куски 
пластика, обшивки, личные 
вещи пассажиров смешались 

в пепельного цвета кашу. Со-
трудники МЧС извлекали от-
туда останки и укладывали в 
пластиковые мешки. Тела по-
гибших обгорели до неузна-
ваемости. Ближе к вечеру об-
ломки самолета краном по-
грузили в самосвал и отвезли 
на пустырь около взлетно-по-
садочной полосы, где с ними 
продолжили работать следо-
ватели.

Кирилл КУДРЯВЦЕВ,
Петрозаводск - 

Санкт-Петербург
Фото автора

В КОНЦЕ недели 12 жи-
телей Карелии получили 
медали «За отвагу на по-
жаре». Награды вручены за 
спасение пассажиров са-
молета Ту-134, рухнувшего 
неподалеку от поселка Бе-
совец и загоревшегося.

МНОГИЕ пассажиры этого 
рейса были живы, когда до 
места катастрофы добежали 
местные жители и водители 
проезжавших по шоссе ма-
шин. Получив тяжелые ране-

ния и не в силах выбраться из 
пылающего салона, они звали 
на помощь, умоляли спасти.

В этой ситуации счет шел 
на секунды. Валерий Минин и 
его 14-летний сын Анатолий, 
священники Григорий Михне-
вич и Андрей Верещагин пер-
выми бросились в огонь.

- Надо было делать то, что 
должен делать человек. Не 
мог же я просто встать на ко-
лени и молиться Богу! - го-
ворит отец Григорий. - А вот 
на следующий день мы уже 
были священниками и моли-
лись за души погибших и вы-
здоровление пострадавших.

- Многие водители, оста-
новившись на шоссе и выйдя 

из своих машин, достали мо-
бильные телефоны и начали 
снимать на камеру пожар, 
вместо того чтобы прийти на 
помощь пострадавшим, - со-
всем по-взрослому рассуж-
дает Толя Минин.

Добровольные спасатели 
спасли от гибели 8 человек. 
Спасли бы и больше, но верх-
няя часть корпуса самолета 
обвалилась, заживо погребя 
под собой раненых пассажи-
ров.

- Я не чувствую себя геро-
ем, - сказал Толя Минин по-
сле получения медали «За 
отвагу на пожаре». - Очень 
жалко людей.

Алексей НИКОЛАЕВ

«Экипаж 
не мог 

перепутать 
взлетно-

посадочную 
полосу 

с дорогой», -
считает 

знаменитый 
питерский летчик 
Вячеслав Янченко

- СЕЙЧАС говорят, что 
летчики перепутали взлет-
но-посадочную полосу с 
дорогой, но, по моему мне-
нию, это ерунда. Даже с 
учетом плохой видимости. 
Это еще возможно, если 
ты один на маленьком са-
молете. Но, во-первых, на 
большом пассажирском 
лайнере капитану помога-
ют другие члены экипажа, 
а во-вторых, при плохой 
видимости пилоты ориен-
тируются на приборы, ко-
торые должны были пока-
зать опасные отклонения 
от курса или что самолет 
уже находится на опасно 
низкой высоте. В-третьих, 
есть еще диспетчер с ло-
катором, который отсле-
живает траекторию дви-
жения самолета и должен 
подсказать экипажу, если 
что-то идет не так.

Я летал в Петрозаводск 
- там нормальный аэро-
дром, стоит нормальное 
оборудование. Поэтому, 
на мой взгляд, все-таки 
что-то помешало экипажу 
адекватно оценить обста-
новку. Возможно, пробле-
мы с приборами в само-
лете, которые возникли в 
самый последний момент. 
Честно говоря, с трудом 
верится, что опытный, сра-
ботанный экипаж принял 
совершенно безграмот-
ное, ошибочное решение 
садиться, если бы у них 
возникли сомнения в их 
местоположении. В случае 
проблем они должны были 
уйти на второй круг. Это 
прописные истины. Тем 
более документы, которые 
регламентируют все «по-
садочные моменты», очень 
жесткие и строгие. Напри-
мер, со мной неоднократно 
было так: я заходил на по-
садку, видел полосу и мог 
совершенно без всяких 
сомнений сесть, но дис-
петчер давал команду уйти 
на второй заход, потому 
что по приборам синопти-
ков видимость была хуже 
нормативной. И я уходил 
на второй круг, потому что 
в авиации лучше перестра-
ховаться. За самонадеян-
ность, даже без каких-либо 
последствий и аварий, эки-
паж мог и в тюрьму сесть.

Записала Юлия ЛИ

КОММЕНТАРИЙ

Авиакатастрофа в Карелии: 47 погибших

СВОИМИ 
ГЛАЗАМИ

К ВОПРОСУ 
О СОВЕСТИ

14-летний Анатолий Минин 
вместе с отцом спасал раненых

Самолет не дотянул 
до аэропорта совсем чуть-чуть

Спасатели выносят с места катастрофы тела погибших
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Прирожденные убийцы
Американский адмирал проболтался: главная 

цель войны в Ливии - ликвидация Каддафи

Мечтать не вредно
Новый лидер «Правого дела» Михаил Прохоров 

планирует провести свою партию в Госдуму
и стать премьер-министром

ПОЛУЧЕНО официаль-
ное подтверждение тому, 
о чем говорили уже давно, 
но, к сожалению, бездо-
казательно. Соединенные 
Штаты действительно хо-
тят ликвидировать Муама-
ра Каддафи, и это - главная 
цель ливийской войны.

О ЗАДАЧЕ, поставленной 
Белым домом, американский 
адмирал Сэмюэл Локлир, 

возглавляющий Объединен-
ное командование силами 
НАТО в Неаполе, проболтался 
конгрессмену Майку Тернеру, 
а тот в свою очередь сообщил 
о беседе журналистам.

В общем-то, американское 
лицемерие хорошо известно 
всему миру, так что ничего 
удивительного в том, что под 
прикрытием разглагольство-
ваний об общечеловеческих 
ценностях, защите мирных 
ливийцев, необходимости 
насаждения демократии осу-
ществляется подготовка к 

обыкновенному убийству. 
Штаты поступали так уже не 
раз - достаточно вспомнить 
Югославию и Ирак.

Однако в данном случае 
- впервые в современной 
истории - убийство главы го-
сударства готовится в рамках 
выполнения резолюции ООН 
№ 1973, которая позволила 
начать войну. Известие об 
истинных намерениях США 
вполне может стать поводом 
к отмене этой скандальной 
резолюции.

Алексей НИКОЛАЕВ

ТОЛЬКО два делегата 
съезда партии «Правое 
дело» выступили против 
того, чтобы куршавельский 
завсегдатай Михаил Про-
хоров стал ее лидером. 
Остальные дружно прого-
лосовали «за».

НОВОИЗБРАННЫЙ руково-
дитель сразу же предложил 
однопартийцам перестать 
называться оппозицией. 
«Слово «оппозиция» в нашей 
стране устойчиво ассоции-
руется с маргиналами», - по-
яснил он и добавил, что «Пра-
вое дело» лучше именовать 
второй партией власти. «Пар-
тий власти должно быть как 
минимум две», - шокировал 
собравшихся Прохоров.

Первые программные заяв-
ления лидера «Правого дела» 

отдают махровой ельцинщи-
ной - впечатление, будто че-
ловек задержался в середине 

90-х и не замечает происшед-
ших перемен. В частности, 
олигарх призвал к тотальной 
децентрализации власти, 
передаче регионам практиче-
ски всех федеральных полно-
мочий, выборности не только 
мэров городов, но и прокуро-
ров, начальников полиции и 
даже сборщиков налогов.

- Нужно вернуть в Госдуму 
25 одномандатников. Инсти-
тут полпредов президента в 
федеральных округах исчер-
пал себя, от него следует от-
казаться, - продолжал фанта-
зировать Прохоров.

И как финальный аккорд 
прозвучали две главные фан-
тазии - набрать как минимум 
15 процентов на декабрьских 
выборах в Госдуму (это о пар-
тии, рейтинг которой практи-
чески нулевой) и в перспекти-
ве стать премьер-министром 
(это о себе, любимом). Что 
ж, мечтать, как говорится, не 
вредно.

Алексей НИКОЛАЕВ

МАСКИ СОРВАНЫ

Запад отучат 
от дурной привычки

Владимир Путин еще раз дал понять Евросоюзу, 
что на российском продуктовом рынке 

нет места вседозволенности

ЗАПРЕТ на ввоз в Россию 
импортных овощей будет 
снят только тогда, когда 
Евросоюз выполнит все 
жесткие условия по безо-
пасности поставок. Разно-
сить кишечную инфекцию 
на территории нашей стра-
ны никому не позволят. Об 
этом заявил премьер-ми-
нистр Владимир Путин.

- ЗАПАДНЫЕ производите-
ли за долгие годы привыкли 
считать российский рынок 

продуктов питания чуть ли 
не своей вотчиной, где все 
дозволено. Пример - то, что 
происходит сейчас с овоща-
ми, - высказался националь-
ный лидер на съезде Россий-
ского аграрного движения в 
Ростове.

Напомним, запрет был вве-
ден в конце мая сначала на 
продукты из Германии и Ис-
пании, а чуть позже - и на 
все европейские овощи. Это 
произошло после того, как в 
целом ряде стран разбуше-
валась кишечная инфекция. 
Только в одной Германии чис-
ло заболевших достигло трех 
тысяч человек и отмечено 
около 40 летальных исходов. 

В ЕС уверяют, что овощи ни 
при чем, однако организовы-
вать систему лабораторных 
проверок категорически не 
хотят. Видимо, полагают, что 
одних грозных заявлений до-
статочно.

Европейцы не понимают: 
сейчас не девяностые годы, 
когда они крутили Россией 
как хотели, - сейчас россий-
ские законы придется испол-
нять. Ничего, поймут и ради 
нашего привлекательного 
продуктового рынка все хоро-
шенько проверят. Иначе так и 
останутся со своими овоща-
ми и недополученными дохо-
дами.

Константин МАЛИНИН

Первые программные 
заявления Прохорова отдают 
махровой ельцинщиной

ПЕЛАГЕЯ, 
певица:
- Просто каждый должен сделать для этого хоть чуточку, 

хоть крошечку, хоть что-нибудь.

Олег МУХИН, 
первый вице-президент 
Федерации космонавтики России:
- Дать людям денег. Как поступили в Саудовской Аравии с 

доходами от нефти? Раздали людям государственными по-
собиями напрямую, в руки, - на учебу, на лечение, на квар-
тиры, на воспитание детей, на уход за стариками. И люди 
там благоденствуют!

Григорий ГЛАДКОВ, 
композитор:
- Самая инновационная площадка нашей страны уже в те-

чение трехсот лет - Петербург. В месте, казалось бы, абсо-
лютно непригодном для жизни, где были сплошные болота, 
расцвели буквально все виды деятельности: наука, меди-
цина, архитектура, литература, промышленность... Так что 
наше будущее - это не забугорные модели, а творческая 
переработка прошлого. Надо возродить наш уникальный 
Петербург и распространить его опыт на всю страну. Тогда 
мы все будем счастливы.

Алексей НИЛОВ, 
актер:
- Как ни странно, последние кризисы касаются только тех, 

для кого они предназначены, а те, кто их предсказывает, не 
переживают никаких кризисов. У них, в параллельном мире, 
все хорошо. Честно говоря, и нам бояться нечего: еще раз 
повеселимся со слезами на глазах, еще раз потренируем 
свой и без того закаленный переменами организм.

Алексей БЛИНОВ, 
магистр игры «Что? Где? Когда?»:
- Мы пережили столько испытаний, что нас уже ничем не 

испугаешь. Главное - не отвлекаясь на всякие прогнозы, ра-
ботать, работать и работать.

Николай СТАРИКОВ, 
писатель, экономист:
- Кризисы нынче происходят тогда, когда их сознательно 

запускают, а вовсе не тогда, когда для них складываются 
объективные условия. Так что американец может делать на-
учные прогнозы сколько угодно, к действительности они от-
ношения не имеют.

АМЕРИКАНСКИЙ экономист Нуриэль Рубини, заво-
евавший широкую популярность своим предска-
занием финансового кризиса 2008 - 2009 годов, 
вновь грозит миру глобальными катаклизмами. Он 
считает, что уже через два года на мировую эконо-
мику обрушится небывалый кризисный ураган…

Как будем переживать 
очередной кризис?

- поинтересовались мы 
у известных петербуржцев

МЕЖДУНАРОДНЫЕ эксперты составили на про-
шлой неделе особый рейтинг благополучных стран 
и стран-неудачниц. Россия оказалась в середине 
второго списка. Самой же благополучной страной 
признана Финляндия, обогнавшая лидировавшую 
ранее Норвегию. Среди республик бывшего СССР 
наиболее удачливым посчитали Казахстан, осталь-
ные живут еще менее счастливо, чем россияне.

Что, по-вашему, нужно, чтобы 
Россия стала счастливой?

- спросила «Смена»

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

Вопросы задавала
Людмила АНДРЕЕВА

Рисунок Вячеслава ШИЛОВА

ОВОЩНОЕ 
ЭМБАРГО

В ОТРЫВЕ 
ОТ РЕАЛЬНОСТИ
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Синий туман похож на обман

Что на самом деле сгорело на полигоне токсичных отходов «Красный Бор», 
похоже, доподлинно никому не известно

Дело Максима Максимова: 
убийцы до сих пор на свободе

За семь лет, прошедших с момента гибели журналиста, 
следствие не продвинулось ни на шаг

В ЧЕТВЕРГ вечером пе-
тербуржцы дружно закры-
ли окна в своих квартирах. 
Виной тому - огромная си-
не-черная туча, проплыв-
шая над городом с юга на 
север. Туча была не грозо-
вая, а дымовая. Загорелся 
полигон токсичных отходов 
«Красный Бор», располо-
женный неподалеку от Кол-
пина.

Не полигон, 
а черная дыра?
Горели отходы производ-

ства автомобильных покры-
шек с выделением диоксинов 
и прочих канцерогенов. Од-
нако, по данным Росприрод-
надзора и МЧС, превышения 
предельно допустимых кон-
центраций по опасным веще-
ствам в воздухе на месте по-
жара зафиксировано не было. 
А значит, и в городской воз-
дух, если верить официаль-
ным лицам, ничего опасного 
не попало.

Тем не менее отделавши-
еся легким испугом петер-
буржцы задаются вопросом: 
доколе над ними будет ви-
сеть дамоклов меч «Красного 
Бора»? Ведь полигон горит не 
в первый раз и представля-
ет серьезную опасность для 
экологии города. Разгово-
ры о закрытии полигона идут 
долгие годы, но он продолжа-
ет принимать отходы, и скла-
дывается впечатление, что в 
«Красном Бору», как в черной 
дыре, исчезает не только ток-
сичный мусор, но и средства, 
щедро выделяемые на его ре-
конструкцию.

- Это бездонная яма, куда 
постоянно сыплются деньги 
- и российские, и европей-
ские! - полагает руководи-
тель петербургского отде-
ления «Гринписа» Дмитрий 
Артамонов. - Все вроде бы 
хотят решить эту проблему, 

но почему-то она до сих пор 
не решена. Отходы то горят, 
то выплескиваются наружу и 
попадают в реки - в общем, 
очевидно, что хранятся они 
плохо. Несколько лет назад 
«Красный Бор» получил кре-
дит в размере 5,5 миллиона 
долларов от Европейского 
банка реконструкции и разви-
тия. Ведь этот полигон - одна 

из горячих точек, согласно 
Хельсинкской конвенции по 
охране Балтийского моря. 
Наших европейских соседей 
очень беспокоит этот объ-
ект, поэтому они и выделили 
кредит - деньги, в частности, 
должны были пойти на стро-
ительство предприятия для 
утилизации отходов, храня-
щихся в «Красном Бору». По-
мимо этого, за пять лет более 
полумиллиарда рублей было 
выделено полигону из бюд-
жета!

Сомнительные 
пожары

С учетом того, сколько де-
нег было потрачено на поли-
гон, у специалистов возни-
кает недоумение, почему же 
там происходят ЧП.

- Пожары регулярно случа-
ются в «Красном Бору» в по-
следние годы, - продолжает 
Дмитрий Артамонов. - Я ду-
маю, было бы желание - и с 
пожарной охраной там все 
было бы в порядке. То, что по-
лигон горит так часто, наво-
дит на определенные мысли. 
Может, это кому-то выгодно? 

Во-первых, в результате по-
жаров уменьшается количе-
ство отходов на предприятии, 
во-вторых, это в очередной 
раз демонстрирует серьез-
ность экологической пробле-
мы и является аргументом 
для еще большего выделения 
денег на реконструкцию. И 
когда мы слышим официаль-
ные заявления о том, что ни-
чего особо опасного не горе-
ло, то просто не хватает слов! 
Пожар затронул площадь в 
5000 квадратных метров, а 
это значительная часть пере-
полненного полигона. Оче-
видно, что сгорела какая-то 
часть токсичных отходов. 
Когда был пожар такого же 
масштаба в 2008 году, нам 
тоже «официально заявили», 
что горели мазут и нефтяные 
отходы. Но позвольте, отку-
да в «Красном Бору» столько 
относительно безопасного 
мазута, если полигон предна-
значен для хранения совсем 
других отходов?

Не 
придумывайте 

велосипед!
А вот другой эколог, Юрий 

Шевчук, возглавляющий Се-
веро-Западное отделение 
общественной организации 

«Зеленый крест», надеется, 
что нынешний пожар станет 
последней каплей и поможет 
протолкнуть закон, запреща-
ющий полигонное хранение 
особо опасных отходов.

- Пословица есть такая: не 
было бы счастья, да несча-
стье помогло. Я считаю, это 
как раз такой случай, - гово-
рит он. - То, что полигонное 
хранение отходов вредно и 
опасно, давно всем извест-
но. Это чревато возгорани-
ями, паводки размывают 
участки, где хранятся отходы, 
вредные вещества заражают 
грунтовые воды, попадают 
в реки... Очевидно, что вме-
сто полигона надо создать 
Центр по уничтожению особо 
опасных отходов. И исполь-
зовать для его работы эколо-
гически безо пасные техноло-
гии, например инсинераторы 
(устройства для термической 
утилизации отходов, которые 
одновременно уничтожают 
вредные газы, образующие-
ся в процессе сжигания). Не 
надо даже придумывать ве-
лосипед - есть отечественные 
разработки. Раньше все это 
тормозилось. Однако при ны-
нешнем раскладе, я надеюсь, 
удастся законодательно за-
претить захоранивать токсич-
ные отходы на полигонах.

Юлия ЛИ
Фото Интерпресс

НА ЭТОЙ неделе, 29 
июня, исполнится семь лет 
с того момента, как пропал 
без вести спецкор журнала 
«Город» Максим Максимов, 
начинавший свою журна-
листскую карьеру в нашей 
газете. 

ЕГО тело до сих пор не 
найдено, однако точно уста-
новлено: Максима убили. И 
убийство однозначно связа-

но с его профессиональной 
деятельностью.

Каждая трагическая годов-
щина со дня смерти Макси-
ма Максимова - повод задать 
властям вопрос: как продви-
гается расследование его ги-
бели? Вот уже много лет под-
ряд мы не получаем на него 
ответа. Хотя правда известна 
давно.

Агентство журналистских 
расследований еще в 2005 
году выяснило, что Максима 
Максимова убили высокопо-
ставленные сотрудники ми-

лиции. Их имена известны и 
неоднократно назывались, 
более того - они продолжают 
работать в органах. Коллеги 
Максима Максимова счита-
ют, что на то, чтобы наказать 
убийц, просто нет соответ-
ствующей политической 
воли.

- В этом году, судя по всему, 
у следствия снова не будет 
для нас новостей, - заявил 
«Смене» Андрей Константи-
нов, генеральный директор 
Агентства журналистских 
расследований. - По крайней 

мере, мне о каких-то подвиж-
ках ничего не известно. И все 
же у меня еще сохраняется 
надежда, что когда-нибудь 
виновные в гибели Максима 
понесут заслуженное нака-
зание. По крайней мере, мы, 
сотрудники АЖУРа, успокаи-
ваться не собираемся, пока 
не доведем дело до логиче-
ского конца. Бывают случаи, 
когда нам, словно спринте-
рам, нужно готовиться к за-
бегу на длинные дистанции. И 
мы к этому готовы.

Юлия ФРОЛОВА

ГОДОВЩИНА

ЧРЕЗВЫЧАЙНОЕ 
ПРОИСШЕСТВИЕ

«Красный 
Бор» - это 
бездонная яма, 
куда постоянно 
сыплются 
деньги - 
и российские, 
и европейские!» 
-   полагает 
руководитель 
петербургского 
отделения 
«Гринписа» 
Дмитрий 
Артамонов.

Столб сине-черного дыма поднялся над полигоном 
и прошел через весь Петербург с юга на север

В тушении пожара принимали участие 
десятки пожарных расчетов

Мы верим, Максим, что рано 
или поздно твои убийцы 
получат пожизненные сроки
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Так как их теперь 

называть?
В Санкт-Петербургском университете МВД 

состоялся выпуск первых полицейских

«Пока живые мы…»
На выставке в Балтийском медиа-центре 
представлены уникальные свидетельства 

блокадных лет

ОБУЧЕНИЕ в Универси-
тете МВД в этом году за-
вершили 536 слушателей и 
курсантов. Все они рассчи-
тывают в ближайшее вре-
мя пополнить ряды право-
охранительных органов. 

ХОТЯ сделать это им будет 
несколько сложнее, чем вы-

пускникам прошлых лет: про-
исходит масштабное уреза-
ние штатов, в результате чего 
число вакантных мест стре-
мительно сокращается.

Впрочем, только-только 
закончившие обучение мо-
лодые люди предпочитают 
не думать о грустном. Ско-
рее наоборот: на церемонии 
вручения дипломов они ра-
довались от души - в их жиз-
ни наступает новый этап. Те-
перь уже бывшие курсанты и 
курсантки (с каждым годом в 

Университет МВД поступает 
все больше девушек) прош-
ли торжественным маршем, 
не забыв соблюсти традицию 
своего вуза - бросить вверх 
несколько монеток на сча-
стье.

Преподаватели гордятся 
первым полицейским выпу-
ском. В этом году 89 молодых 
офицеров получили дипломы 
с отличием, а десять специ-
алистов - золотые медали.

Юлия ФРОЛОВА
Фото Святослава АКИМОВА

22 ИЮНЯ, в День памя-
ти и скорби, в Балтийском 
медиа-центре на Каменно-
островском, 67, открылась 
выставка «Свидетельства 
осадных дней», подготов-
ленная нашими коллегами 
из «Вечернего Петербур-
га». 

ОСНОВУ экспозиции, как 
уже сообщала «Смена», со-
ставили документальные 
снимки военного корреспон-
дента Арифа Сапарова, а так-
же его фронтовых товарищей. 
Сапаров прошел всю вой ну 
с фотоаппаратом на плече, а 
после Победы не только со-
бирал не опубликованные по 
цензурным соображениям 
работы своих коллег - Алек-
сандра Бродского и Дави-
да Трахтенберга, но и писал 
книги о героическом време-
ни. Он посвящал их сыну и его 
сверстникам. И сын оказался 
верен памяти отца.

Одну из книг, «Январь со-
рок второго», которую наряду 
с другими книгами и фото-
графиями предоставил для 
выставки сын легендарного 
фотокора Мирсаид Сапаров, 
предваряют стихи ленинград-
ского поэта блокадных дней, 

послевоенного главного ре-
дактора «Смены» Юрия Во-
ронова:

«Неверно, 
         что сейчас от той зимы
Остались лишь 
                   могильные холмы.
Она жива,
                    Пока живые мы…»

Хочется добавить к сло-
вам поэта: память жива, пока 
живы свидетельства, пока 
есть люди, сохраняющие их 
и готовые показывать новым 
поколениям.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото 

Кирилла КУДРЯВЦЕВА

ДАНЬ ПАМЯТИ

Игорь КОРНЕЛЮК, 
композитор:
- Тяжеловато будет: как бы ни чесались загребущие ру-

чонки, а Исаакий им унести не удастся!

Альберт ЧАРКИН, 
скульптор:
- Такое опасение небеспочвенно: все больше и больше 

печальных фактов, в том числе и с памятником Есенину мо-
его авторства. Мы хотели было поставить вокруг ограду, но 
этим ведь проблему не решишь! Надо воспитывать людей 
- буквально с детского сада. Необходима программа куль-
турного возрождения России!

Таисия КАЛИНЧЕНКО, 
певица:
- Нет, не разберут. Наш город живет и все преодолевает. И 

всем вандалам назло остается самым красивым!

Вопросы задавала
Людмила АНДРЕЕВА
Рисунок Игоря КИЙКО

Елена БАДМАЕВА, 
модельер:
- Конечно! Есть же понятие корпоративной этики! Давно 

установлено, что единая форма способствует повышению 
работоспособности, ответственности и развитию команд-
ного духа. Недаром все армии мира носят единообразные 
мундиры!

Татьяна БУЛАНОВА, 
певица:
- Улучшению работы точно не поспособствует. Тут долж-

ны использоваться какие-то другие рычаги. Но приличному 
внешнему виду - поспособствует. И это уже хорошо!

Виктор БОГОРАД, 
художник-карикатурист:
- Если я сегодня нечасто вижу коммунальщиков в пло-

хой, грязной одежде, то в красивой униформе я их не увижу 
дважды. Они будут ее беречь и ходить в ней на парады и в 
гости.

РАБОТНИКОВ жилкомсервисов ряда районов Пе-
тербурга решили одеть в единообразную унифор-
му. Дворники и уборщики будут щеголять в синей 
одежде и оранжевых майках, а сантехники и элект-
рики - в коричневых комбинезонах и черных май-
ках. Уже закуплено более пяти тысяч комплектов 
спецодежды летнего и зимнего вариантов.

Поможет ли введение 
единой униформы повышению 

качества услуг ЖКХ?
- поинтересовались мы 

у известных петербуржцев

В АЛЕКСАНДРОВСКОМ парке открыли экспозицию 
«Мини-Петербург» с небольшими, но точными ко-
пиями храма Спас на Крови, Зимнего дворца, Ка-
занского и Исаакиевского соборов, арки Главно-
го штаба и других памятников архитектуры. И тут 
же люди стали отламывать от экспонатов кресты, 
скульптуры и прочие выступающие части. А кто-то 
забрался на конный памятник Николаю I и отпилил 
у изваяния наконечник копья!

Не разберут ли весь Петербург 
на сувениры?
- спросила «Смена»

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

Свои книги Ариф Сапаров посвящал сыну

Когда эти ребята начинали учиться, то и подумать не могли, что станут полицейскими

ЗНАКОВОЕ 
СОБЫТИЕ
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ГАЙД-ПАРК

Отпуск и дома хорош!
Где вы собираетесь отдыхать или проводить 
отпуск этим летом?

Вещевые рынки отмирают
Приобретаете ли вы товары на вещевых 
рынках?

Никотину говорят «нет»
Курите ли вы, и если да, то как часто?

По итогам опроса россиян специалистами ВЦИОМа

По итогам опроса россиян специалистами ВЦИОМа

По итогам опроса жителей Москвы 
и Санкт-Петербурга специалистами ВЦИОМа

Сергей ЦЫПЛЯЕВ:
«Начальник не может 
контролировать все»

ЖЕСТКАЯ централизация - система раз-
рушения, а не созидания. С ее помощью 
можно управлять Вооруженными силами, 
но не поднимать экономику. И это аксио-
ма: везде в мире в крупных компаниях и 
корпорациях постоянно ищут способы, как 
уменьшить количество «этажей» управ-
ления, передать полномочия на места, 
сделать структуру более горизонтальной. 
Потому что доказано: идея контроля за си-
стемой сверху - провальная.

Это только кажется, что начальник может 
приехать и все и всех поставить на места. 
На самом деле контроль должен идти сни-
зу, а это предполагает децентрализацию, 
передачу полномочий на места. А в на-
шем случае - еще и финансов в регионы. 
Сейчас все ресурсы стягиваются в Москву, 
а страна остается пустой, без всякой на-
дежды на развитие. Главам регионов при-
ходится выпрашивать финансирование у 
федерального центра - постоянно ходить с 
протянутой рукой. В то же время в столице 
реализуется огромное количество дорого-

стоящих, но бессмысленных проектов…
Централизация нужна, когда идет фаза 

индустриализации, создаются большие 
предприятия. В постиндустриальном об-
ществе, в информационную эпоху дей-
ствуют другие законы. Здесь важна сво-
бода, инициатива и самостоятельность. 
Их нам сегодня очень не хватает. Это та 
проблема, в которую мы сейчас уперлись. 
Не надо уповать на простые, примитивные 
способы управления типа «приказ - испол-
нение». Так страна может окончательно 
отстать в своем развитии и продолжить 
исход с исторической арены в качестве се-
рьезного игрока. Пришло время обратить-
ся к более современной модели управле-
ния - децентрализованной системе.

Сергей ЦЫПЛЯЕВ -
политолог, президент фонда 
«Республика», 
в 1990-х - полномочный 
представитель президента Ельцина 
в Санкт-Петербурге

Елена БАБИЧ:
«Вертикаль власти 
удержала страну от распада»

СЕГОДНЯ, в условиях низкой управляе-
мости, разрушать построенную в 2000-е 
годы вертикаль власти ни в коем случае 
нельзя! У нас огромная страна, и прово-
дить в ней децентрализацию - подталки-
вать ее к развалу. Посмотрите, что у нас 
произошло в ЖКХ: передали максимум 
полномочий «на места», а теперь виновных 
ни в одной трагедии не найти!

То, что губернаторов в России начали 
назначать, а не выбирать, лично я считаю 
благом. Это привело к упорядочению си-
стемы власти. Вспомните, что происходи-
ло в регионах, когда губернаторов избирал 
народ: криминал приходил во власть, реги-
оны превращались в удельные княжества, 
у федерального центра не было никаких 
рычагов воздействия на так называемых 
законно избранных региональных началь-
ников. Сейчас ситуация не такая печаль-
ная: благодаря вертикали власти удалось 
прочно зацементировать страну, предот-
вратить ее распад. Местное законодатель-

ство приведено в соответствие с феде-
ральным, криминалитет изгнан из власти.

Что касается муниципалитетов, то их я 
также наделяла бы большими полномочи-
ями очень осторожно. В Петербурге, к при-
меру, 112 муниципальных советов, все они 
очень разные. Концентрация в руках муни-
ципалов большой власти может привести к 
неразберихе в их работе, по принципу «кто 
в лес, кто по дрова».

В отличие от западных стран, где право-
сознание воспитывалось столетиями, у 
нас государство пока переживает эпоху 
дикого капитализма. Многие вопросы ре-
шаются лишь с помощью «ручного управ-
ления» - по-другому никак. Поэтому начи-
нать процессы децентрализации власти, 
на мой взгляд, просто опасно.

Елена БАБИЧ -
депутат Законодательного собрания 
Санкт-Петербурга, 
руководитель фракции ЛДПР

ИДЕЯ децентрализации власти, выска-
занная Дмитрием Медведевым на Петер-
бургском экономическом форуме, была 
наиболее дискутируемой темой про-
шедшей недели. С одной стороны, в со-
временных условиях сложно управлять 
страной из одной точки, и, значит, вроде 
бы президент прав - вертикаль власти 
пора разрушить. С другой стороны, все 
мы прекрасно помним страшные девя-
ностые годы, когда в результате парада 
суверенитетов сначала развалился Со-
ветский Союз, а потом (в 1998 - 1999-м) 
и Россия оказалась на грани распада. 
Страну спас от гибели Путин - как раз с 
помощью вертикали власти. Так нужно 
ли начинать процесс децентрализации 
именно сейчас, когда Россия только-
только снова почувствовала себя единой 
и неделимой? Об этом рассуждают наши 
эксперты.
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В Крыму
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В тональности добрососедства

Балтийская медиа-группа провела очередной концерт 
«Мелодии и краски петербургских дворов»

УНИКАЛЬНЫЙ концерт 
прошел вечером 21 июня 
во дворике дома № 67 по 
Каменноостровскому про-
спекту. Его зрителями и 
участниками стали жители 
дома, артисты, художники 
и музыканты, политики и 
журналисты. Такую акцию 
Балтийская медиа-группа 
проводит во второй раз - 
прошлогодний дворовый 
концерт был принят петер-
буржцами на ура, и теперь 
его решено сделать тради-
ционным.

ПОЧЕМУ для проведения 
концерта «Мелодии и краски 
петербургских дворов» вы-
бран дворик именно этого 
дома? Все просто: здесь рас-
полагаются средства массо-
вой информации, входящие 
в БМГ, - «Радио «Балтика» 
и «Невское время», а так-
же отдельные студии канала 
100ТВ.

Накануне самой короткой 
ночи двор-колодец преоб-
разился: его стены украсили 
картины с пейзажами наше-
го города, появились сцена 
и зрительный зал. Обитатели 
дома в большинстве своем 
вышли во двор, но некоторые 
смотрели концерт прямо из 
окон квартир. В этот вечер 
для них пели оперная звезда 
Василий Герелло и зажига-
тельная Лариса Луста. Пев-
цам вместе со всем двором 
аплодировали Елена Драпе-
ко, Леонид Мозговой, Юрий 
Мамин, Олег Нилов и многие 
другие известные петербурж-
цы.

Зрителям понравился и 
двойной дуэт «МаГрИгАл», 
исполнивший популярную 
классическую музыку. Его 
руководитель Игорь Поно-
маренко сказал «Смене», что 
приятно удивлен отсутствием 
в программе «откровенной 
попсы»:

- Это истинный креатив - 
именно так возрождаются 
уникальные традиции питер-
ского бытия! Необычно и здо-
рово!

Необычен, впрочем, и сам 
дом. Ведущий концерта Сер-
гей Прохоров обрадовал жи-
телей сообщением, что дом, 
в котором они живут, - родина 
ленинградского КВН.

- В 80-х здесь было обще-
житие Электротехнического 
института, - пояснил Прохо-
ров «Смене», - здесь мы со-
бирались и репетировали. 
Это положило начало успеху 
веселых и находчивых с нев-
ских берегов.

Главный редактор газе-
ты «Невское время» Миха-
ил Иванов тоже считает дом 
на углу Каменноостровско-
го проспекта и улицы Граф-
тио особенным: журналисты 
столь неистово сражаются за 
уборку кровель от «сосуль», 
что обычно коммунальщики 
Петроградской стороны на-
чинают борьбу со снегом и 

льдом именно с крыши этого 
дома.

Депутат ЗакСа Олег Нилов 
вспомнил давнюю тради-
цию, когда праздники отме-
чали всем миром, накрывали 
столы и пели хором. Одну из 
песен былого репертуара - 
«Черный ворон» - Олег Анато-
льевич и исполнил.

А затем певцы и ансамбли 
сменяли друг друга, читал 
стихи о городе на Неве Лео-
нид Мозговой, вспоминала 
добрым словом своих сосе-
дей по питерской коммуналке 
Елена Драпеко, а под звуки 
аргентинского танго затанце-
вали - как полвека назад…

На прощание каждый участ-
ник вечера получил симво-
лическую частичку исчезаю-
щего Петербурга - осколки 

кирпичей старинных зданий. 
Одну из таких частичек бе-
режно прижимал к груди 
взволнованный петербуржец 
лет пятидесяти. Оказалось, 
что Михаил Тулин живет по 
соседству, в другом доме Пе-
троградского района, и за-
шел случайно, услышав музы-
ку, да так и простоял до конца 
концерта.

- Знаете, я вспомнил стихи 
Окуджавы, - сказал Михаил 
Мечиславович «Смене», - и 
чуть-чуть их поправил: «Я дво-
рянин петербургского двора, 
своим двором введенный во 
дворянство». Именно таким 
дворянином я себя сегодня 
почувствовал.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото 

Святослава АКИМОВА

«Дуэт» Сергей Прохоров - Василий Герелло задал тон празднику

Дворик на Петроградке в этот вечер превратился в концертный зал

Главный редактор «Невского времени» Михаил Иванов считает 
дом на Каменноостровском, 67, особенным

Елена Драпеко и Олег Нилов с удовольствием слушали 
выступавших

ПЕТЕРБУРГСКАЯ 
ТРАДИЦИЯ



Мегаполис27 июня 2011 года10

«Зайцев» оставят совсем без «капусты»
Штраф за безбилетный проезд в петербургском наземном транспорте и метро 

может быть увеличен в десять раз

НА ПРОШЛОЙ неделе 
стало известно, что город-
ская администрация рас-
сматривает вопрос о воз-
можности кардинального 
повышения штрафов за 
безбилетный проезд. Сей-
час пойманные «зайцы» 
платят сто рублей, а в пер-
спективе заплатят тысячу. 
Такой же огромный штраф 
предполагается взимать 
и за неоплаченный провоз 
багажа.

- ПОТРЕБНОСТЬ в увели-
чении штрафов назрела уже 
давно, - говорит Юрий Ис-
кандеров, заместитель ди-
ректора по научной работе 
Института проблем транс-
порта РАН. - Ведь стоимость 
проезда растет, а вот штраф 
для безбилетников стоит на 
месте уже много лет. Дру-
гое дело, что такое решение 
должно быть тщательно про-
считано. Например, в Европе 
перед принятием подобных 
мер изучается общественное 
мнение, проводится опрос, 
рассчитываются оптималь-

ные, обоснованные величи-
ны штрафов. Там наука ис-
пользуется по назначению. 
А у нас обычно сначала при-
нимают решения, а потом 
уже привлекают науку, чтобы 
скорректировать те или иные 
последствия…

Однако вряд ли наши горо-
жане при любом раскладе об-
радуются увеличению штра-
фов. Все-таки менталитет у 
нас совсем другой - пока еще 
не европейский, и к «зайцам» 
многие относятся снисходи-
тельно - не как к злостным 
нарушителям, которых обя-

зательно следует наказать. 
Стоит вспомнить время, ког-
да контролеры более активно 
работали на маршрутах, чем 
сейчас, и даже штраф в 100 
рублей им тогда удавалось 
стребовать далеко не всегда. 
А уж скандал разгорался на 
весь автобус!

- Странно, что штраф для 
безбилетников решили уве-
личить только теперь. Ведь 
нынешняя его величина не 
покрывает даже расходов на 
содержание контролеров! - 
считает Владимир Валдин, 
эксперт Межрегионального 

общественного движения 
«Город и транспорт». - Обыч-
но такой штраф равняется 
стоимости единого про-
ездного билета. В Санкт-
Петербурге он стоит 1580 
рублей. Так что штраф в 1000 
рублей - это еще нормально. 
Однако хочу подчеркнуть: 
нельзя увеличивать штра-
фы, как и тарифы на проезд, 
не приведя в порядок саму 
систему общественного 
транспорта в целом! А она у 
нас сейчас далека от совер-
шенства. 

Юлия ЛИ

Благодаря Евгении Гуровой 
история получила широкую 
огласку

Осторожно, 
двери закрываются! 
Перед инвалидами

Людей с ограниченными физическими возможностями 
по распоряжению господина Гарюгина 

перестали пускать в петербургское метро

ПЕТЕРБУРГСКИЙ метро-
политен вновь оказался 
в центре большого скан-
дала. Несколько лет на-
зад начальник подземки 
Владимир Гарюгин уже от-
казывал в допуске в свое 
«царство» мамам с коля-
сками. Теперь в разряд тех, 
кого руководство метро не 
хочет видеть в числе пас-
сажиров, попали инвали-
ды-колясочники.

- В ПОСЛЕДНИЕ годы я ак-
тивно пользуюсь метро, так 
как учусь в Северо-Запад-
ном институте печати, - рас-
сказала «Смене» 21-летняя 
Евгения Гурова, которая с 
детства передвигается в ин-
валидной коляске. - Я всегда 
спускалась в подземку с со-
провождающим, и ранее ни-
каких проблем не возникало. 
Однако две недели назад мне 
отказали в допуске на стан-
цию «Пушкинская». Дежурный 
сослался на некий документ, 
который был издан руковод-
ством метрополитена. Одна-
ко представить его мне так и 
не смогли.

История Жени Гуровой по-
лучила в Петербурге большой 
общественный резонанс. И 
это неудивительно: в городе, 
позиционирующем себя как 
европейская столица России, 
инвалидам отказали в поль-
зовании самым доступным 
видом транспорта!

Отдуваться за господина 
Гарюгина, удивляющего все 
более и более изобретатель-
ными глупостями, как обычно, 
пришлось городским вла-
стям. Вице-губернатор Юрий 
Молчанов провел совещание, 
на котором было принято ре-
шение оборудовать эскалато-

ры подземки специальными 
устройствами для безопас-
ного спуска инвалидов-коля-
сочников. Ускорить модерни-
зацию подъемников потребо-
вала также губернатор Вален-
тина Матвиенко. Казалось бы, 
дело сдвинулось с мертвой 
точки. Однако такие новости 
совсем не обрадовали Женю 
Гурову.

- Точных сроков, когда на 
эскалаторах появятся эти 
устройства, никто не на-
звал, - возмущается девуш-
ка. - А как мне ездить на уче-
бу сейчас? На большинстве 
станций метро мне теперь 
отказывают в доступе. Ино-
гда - если повезет - все-таки 
удается уговорить дежурного 
меня пропустить. Но на одних 
уговорах далеко не уедешь. 
Я считаю, что имею полное 

право пользоваться эскала-
торами в том виде, в котором 
они существуют сейчас. Ни-
какой угрозы для других пас-
сажиров я не представляю! В 
Москве, например, на спуск 
и подъем работают такие же 
подъемники - и никто инва-
лидам не указывает на дверь. 
Почему же Петербургский 
метрополитен так с нами по-
ступает?

Может быть, пока в метро не 
началась модернизация эска-
латоров, Владимир Гарюгин 
лично будет возить Евгению 
Гурову на учебу и обратно в 
своем роскошном авто? Дру-
гих способов передвигаться 
по городу, кроме метро, у де-
вушки, к сожалению, нет...

Ольга РЯБИНИНА
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА 

и агентства «Интерпресс»

САМОДУРСТВО

Владимир Гарюгин становится все более изобретательным в борьбе с пассажирами

«Это - прямое 
нарушение 

закона!»
Алексей КОЗЫРЕВ,
уполномоченный
по правам человека 
в Санкт-Петербурге:
- Запрет на передвижение 

инвалидов в метро - это от-
кровенная дискриминация. 
Потому я предлагаю, пусть, 
может быть, и временную, 
но эффективную и реальную 
меру, которая снимет про-
блему, пока не найдено ее 
техническое решение. На 
каждой станции метро дол-
жен быть специально под-
готовленный сотрудник, от-
вечающий за передвижение 
на эскалаторах людей на 
колясках. Не важно, откуда 
возьмутся на это деньги - 
из федерального бюджета 
или из петербургского. Они 
должны быть найдены!

Михаил ОСТРОВСКИЙ,
заместитель секретаря
Общественной 
палаты РФ:
- Отказ Петербургского 

метрополитена перевозить 
инвалидов-колясочников 
является прямым наруше-
нием федерального зако-
нодательства. Мы призыва-
ем администрацию Санкт-
Петербурга навести порядок 
с соблюдением права инва-
лидов на свободное пере-
движение по городу. Требу-
ем принять соответствую-
щие меры по обеспечению 
доступности городского 
метро для передвижения 
людей с ограниченными фи-
зическими возможностями.

РЕАКЦИЯ

Может быть, 
пока 
в метро 
не началась 
модернизация 
эскалаторов, 
Владимир 
Гарюгин 
лично будет 
возить 
Евгению Гурову 
на учебу 
и обратно 
в своем 
роскошном 
авто? 

А В ЭТО ВРЕМЯ...
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Общественная приемная БМГ: 
работа продолжается

ТОЛЬКО за первую неделю июня в Обще-
ственную приемную Балтийской медиа-груп-
пы поступило больше ста заявлений, просьб 
и жалоб петербуржцев. Горожане называют 
тревожные адреса, указывают на неправо-
мерное занятие магазинами, кафе или мини-
отелями помещений в жилых домах и око-
лодомовых территорий, на превышение до-
пустимых нормативов шума, на автостоянки 
прямо под своими окнами. По-прежнему на 
первых местах в списке главных городских 
проб лем - протечки крыш и неработающие 
лифты… О нескольких обращениях граж-
дан, с которыми разбираются специалисты 
Общественной приемной БМГ, рассказывает 
сегодня «Смена».

Разжелобков 
вам 

с желобами!
Всего четыре дня осталось 
до счастья, которого очень 

ждут в доме № 9 
по улице Декабристов

28 МАРТА 2011 года в 
«Смене» была опублико-
вана статья «Опять звенит 
весенняя капель...». В ней 
рассказывалось о том, что 
жители дома № 9 по улице 
Декабристов уже два де-
сятка лет не могут добить-
ся качественного ремонта 
кровли.

ПРИ ЭТОМ показная забота 
о крыше их дома проявлялась 
чиновниками и даже рабочи-
ми-кровельщиками не раз. 
Жильцы то и дело слышали 
веселый перестук по кровле, 
но при этом не радовались: 
после каждого «ремонта» с 
потолков почему-то текло 
пуще прежнего!

Люди не уставали жало-
ваться в управляющую ком-
панию - ООО «Жилкомсервис 
№ 2 Адмиралтейского рай-
она», на что ответственные 
лица абсолютно безответ-
ственно им отвечали: «Ремонт 
произведен. Чего ж вам еще?»

Радует, что мартовская пу-
бликация «Смены» не про-
шла незамеченной. Первый 
заместитель главы админи-
страции Адмиралтейского 
района Александр Быстров 
лично дал письменное указа-
ние нерадивому ЖКС: «Вы-
полнить работы по ремонту 
карниза с укладкой подкла-
дочного слоя (толь), а также 
использовать подкладочный 
лист кровельной стали при 
производстве работ в зоне 
лотков и разжелобков с же-
лобами». Жильцам же было 
предложено обратиться за 
компенсацией ущерба, при-

чиненного их имуществу 
протечками, в управляющую 
организацию. И даже указа-
ны адрес, телефон и время 
приема таковой!

Настораживает, однако, что 
предельный срок исполнения, 
который администрация рай-
она назначила генеральному 
директору ЖКС № 2 Виктору 
Рябицкому для устройства 
комфортной жизни людей, 
истекает 30 июня 2011 года. 
А работы-то на крыше злопо-
лучного дома еще даже не на-
чали!

- Двадцать лет ждали, - го-
ворит Андрей Юмашев, ро-
дившийся и выросший в этом 
доме под звук капели, - и 
оставшиеся четыре дня подо-
ждем. Отклик администрации 
всех нас очень обнадежил - 
мы впервые в жизни получили 
не пустую отписку, а конкрет-
ный ответ. От самого-то го-
сподина Рябицкого получить 
хотя бы чуть-чуть ясное для 
понимания письмо нам до 
этого никак не удавалось...

Что ж, предположим, что 
генеральный директор ООО 
«Жилкомсервис № 2 Адми-
ралтейского района» не си-
лен в эпистолярном жанре. 
Но уж в деле «производства 
работ в зоне разжелобков 
с желобками» он наверня-
ка должен быть блестящим 
специалистом, раз занимает 
свою должность. И особен-
но после столь конкретного 
и строгого указания сверху. 
Теперь живущим в «доме с 
капелью» горожанам хочется 
убедиться в этом наглядно. 
Иначе возникнут сомнения: 
а в чем тогда вообще сильно 
руководство обслуживающе-
го их дом ЖКС?

РЕЗОНАНС

150 ступенек 
против блокадников

В жилой девятиэтажке 
три месяца не работает лифт

СЕРЬЕЗНО готовятся к 
каждому выходу из дома 
жители верхних этажей 
четвертого подъезда дома 
номер № 9 по улице Туха-
чевского: им предстоит 
преодолеть около 150 сту-
пенек вниз, а затем, воз-
вращаясь домой, столько 
же - вверх. Некоторые уже 
три месяца вообще не вы-
ходят из дома: пенсионе-
рам и инвалидам такая на-
грузка не под силу…

- НАШ лифт отжил свое еще 
18 лет назад, когда закон-
чился его гарантийный срок 
эксплуатации, - рассказы-
вает пенсионерка, инвалид 
II группы Татьяна Михайловна 

Федорова. - Поэтому неуди-
вительно, что весной он окон-
чательно вышел из строя. 
Мне и соседям (а среди них - 
19 ветеранов, блокадников и 
инвалидов) преодолевать 120 
- 150 ступенек очень сложно и 
вредно для здоровья.

С этой бедой и пришла Та-
тьяна Михайловна в Обще-
ственную приемную БМГ.

Руководитель приемной 
Елена Спирина выяснила, что 
администрация Красногвар-
дейского района согласна 
заменить лифтовое оборудо-
вание при условии долевого 
участия собственников жи-
лья в финансировании работ 
в размере, составляющем не 
менее 5 процентов средств, 
необходимых для оплаты вы-
полняемых работ, с чем соб-
ственники согласились. Од-

нако с тех пор прошел уже 
месяц, а пожилые люди про-
должают страдать, никаких 
изменений с лифтом не за-
метно.

И еще одна грустная под-
робность, о которой расска-
зали ветераны: за все эти мы-
тарства им еще и приходится 
ежемесячно платить. Строку с 
суммой оплаты за лифт в рас-
сылаемых коммунальщиками 
счетах почему-то никто не 
вычеркнул! А для того чтобы 
доказать неправомерность 
этого начисления, жителям 
предлагается… побегать по 
инстанциям. Но как же они 
побегают, если у большинства 
стариков сил не всегда хвата-
ет, чтобы просто добраться 
по лестнице до собственной 
квартиры после похода в ма-
газин или аптеку?

РАВНОДУШИЕ

Люди возмущены - никому нет дела до их «лифтовой» проблемы

Между молотом и наковальней
Жители дома № 77 по Лесному проспекту, 

расположенного прямо у железной дороги, 
опасаются не только за свое здоровье, но и за жизнь

«Я С СЕМЬЕЙ живу в доме дореволю-
ционной постройки, - написала в Обще-
ственную приемную БМГ жительница 

дома № 77 по Лесному проспекту Людмила Алек-
сеева. - Окна выходят на интенсивную автомаги-
страль с гудящими машинами, звенящими трам-
ваями и свистящими поездами. Уровень шума 
значительно превышает санитарные нормы. Дом 
аварийным почему-то не признают.

Прошу помочь разобраться со сложившейся 
ситуацией и узнать, почему не проводится стро-
ительно-техническая экспертиза несущих кон-
струкций по поводу вибрации? Не угрожает ли 
нам опасность?»

Материалы подготовила 
Людмила АНДРЕЕВА

Фото Святослава АКИМОВА

SOS!
Письмо комментирует 
редактор Общественной
приемной БМГ 
Мария РАЗСАДИНА:
- Мы приняли к рассмотрению 

обращение и Людмилы Венедик-
товны, и других горожан, прожи-
вающих в этом доме. Экспертиза 
Роспотребнадзора подтвердила 
превышение уровня шума и ви-
брации по этому адресу. Несмотря 
на многочисленные обращения в 
различные органы власти, люди не 
смогли добиться решения своей 
проблемы. Мы же будем оказы-
вать жителям этого дома социаль-
но-правовую помощь и подключим 
средства массовой информации.



Люди и судьбы27 июня 2011 года12

НА ПОДВОРЬЕ спасате-
ля Евгения Цветкова ча-
сто приходят бездомные 
кошки и собаки. Знают, что 
здесь их угостят лаком-
ствами и гнать не будут. 
Поэтому, когда сотрудни-
ки Киришской спасатель-
ной службы УЗНТ нашли 
ослабевшего лосенка, вы-
шедшего к людям, Евгений 
Матвеевич без колебаний 
взял на себя заботу о соха-
том малыше.

- У МЕНЯ - небольшое хо-
зяйство, корова своя, а зна-

чит, есть место, где этого 
лосенка держать, - расска-
зывает Евгений Цветков. - 
Конечно, поначалу с ним на-
мучился! Он простыл, глазки 
слезились, а лекарство пить 
упорно отказывался, упря-
мец этакий! И кормить его, 
слабенького, нужно семь раз 
в день. Сейчас Рикки - так я 
назвал лосенка - ежедневно 
выпивает по четыре литра 
молока и ест листья любых 
деревьев. Но особенное для 
него лакомство - ветки мали-
ны.

Какова судьба мамы Рикки, 
спасатели так и не выяснили. 
Либо она погибла, либо по 
неопытности бросила сына. 
Так или иначе, именно голод 
выгнал малыша на поля, а там 

он умудрился провалиться в 
канаву, откуда сам выбрать-
ся не смог. Лосенка заметили 
проезжавшие мимо дачники, 
которые и вызвали спасате-
лей.

Сейчас сохатый воспри-
нимает Евгения Матвееви-
ча как свою маму. От других 
людей бежит, если, конечно, 
те не подманят его ведром 
с любимым молоком. А вот 
за Цветковым ходит хвости-
ком, выбегает на зов (при-
вык к своему имени Рикки) 
и уже выясняет отношения с 
обитателями подворья. Спа-
сатель говорит, что лосенок 
совершенно неагрессивный и 
только при виде гусей грозно 
бьет копытом о землю - пы-
тается избавиться от своего 
прошлого страха: поначалу 
он очень боялся этих наглых, 
шипящих на него птиц.

Увы, Рикки не сможет все 
время оставаться на подво-
рье Евгения Цветкова - вы-
растет, станет сильнее и 
опаснее. А характер у лосей 
не самый спокойный. Поэто-
му потом его отправят в один 
из заказников Карелии. Там 
за Рикки будут присматри-
вать, но при этом он сможет 
разгуливать по лесам.

- Конечно, я к нему уже 
сердцем прикипел, расста-
ваться жалко, - вздыхает Ев-
гений Матвеевич. - Но в за-
казнике ему будет лучше, там 
даже специальная ветслужба 
для диких животных есть. А 
я буду его навещать - про-
слежу, чтобы Рикки хорошо 
устроился.

Юлия ЛИ

НЕСМОТРЯ на юный воз-
раст, у Юры Булавина - 
множество планов и идей 
для научных исследований 
по робототехнике. Кое-что 
он уже воплотил в жизнь 
- созданный им макет ра-
диотелескопа победил 
в конкурсе научно-инно-
вационных проектов для 
старшеклассников.

ЮРА создал макет, имити-
рующий работу новейшего 
70-метрового радиотелеско-
па Международной радио-
астрономической обсервато-
рии «Суффа», которая нынче 
возрождается на территории 
Узбекистана. Жюри конкурса 
оценило как сложность рабо-

ты, так и ее практичность.
- Я около года работал над 

этим проектом, сам делал 
стенд, занимался програм-
мным обеспечением, - рас-
сказывает победитель кон-
курса. - Удалось добиться, 
чтобы макет был максималь-
но приближен к оригиналу. 
Теперь на нем можно отра-
батывать ряд алгоритмов, 
которые будут применяться в 
работе реального телескопа.

Премию размером 110 ты-
сяч рублей, причитающуюся 
за первое место, Юра Була-
вин хочет потратить на другие 
научно-исследовательские 
проекты, которыми планирует 
заняться в студенческие годы 
- он собирается поступать в 
Политехнический универси-
тет. И конечно же, поступит, 
уверены мы.

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

Наталья 
Авсеенко

36-ЛЕТНЯЯ чемпионка мира по фри-
дайвингу Наталья Авсеенко целых шесть 
минут ныряла в водах Северного Ле-
довитого океана голышом. И - рядом с 
двумя белухами! Для этого Наталья всю 
зиму купалась в проруби и закалялась. 
А белухи приняли даму радушно - дава-

ли себя погладить, совершенно ее не пугаясь. Специалисты 
утверждают, что, будь Наталья в утепленном гидрокостюме, 
такого тесного контакта не получилось бы... Все-таки неко-
торые под видом науки творят чудные вещи. И даже не зна-
ешь, восхищаться ими или покрутить пальцем у виска...

Юлий 
Гусман

ЗАВСЕГДАТАЙ КВН режиссер Юлий 
Гусман задумал снять продолжение сво-
его фильма «Не бойся, я с тобой!». Если 
вспомнить, что эта лента Юлия Соломо-
новича предметно раскрыла советскому 
зрителю огромную роль восточных еди-
ноборств (в частности - карате) в клас-
совой борьбе революционного пролетариата Азербайджана 
против царизма, то… Очень хочется верить, что из второй 
части «Не бойся, я с тобой!» не получится такого кошмара, 
каким оказались продолжения «Служебного романа» и «Иро-
нии судьбы…».

Дэвид 
Харт

ЭТОТ британский военнослужащий 
завещал друзьям 100 тысяч фунтов 
стерлингов, чтобы в случае гибели они… 
помянули его вечеринкой в Лас-Вегасе. 
И вот Дэвид погиб в Афганистане. Имен-
но перед отправкой в горячую точку он 
застраховал свою жизнь и составил за-

вещание. Деньги от страховой выплаты Харт распорядился 
разделить на три части: семье, в благотворительный фонд 
поддержки военнослужащих и на вечеринку друзьям. Гово-
рят, он жил ярко и интересно. В это легко поверить, раз и 
уход из жизни смог превратить в такое событие.

Анна 
Чапман

САМАЯ известная российская развед-
чица, похоже, обиделась на организато-
ров конкурса «Серебряная калоша». За 
то, что те отметили ее в своем откровен-
но обидном конкурсе. Анну возмутила 
присужденная ей номинация «Промо-
ушенничество года» - за самую сомни-
тельную PR-кампанию. Адвокат Чапман прислал организато-
рам «Калоши» письмо, в котором пригрозил многомиллион-
ным иском. Странно, но Анна появляется в поле зрения СМИ 
опять-таки в итоге скандала. Который и представляет собой 
тот самый «сомнительный PR»… Или она не может иначе?

Джошуа 
Ситер

ЖИТЕЛЬ американского городка Порт-
ленда мистер Джошуа Ситер стал широ-
ко известен благодаря отвратительному 
поступку - он справил малую нужду в… 
водохранилище. Из-за этого заслонки 
там пришлось открыть и слить всю воду 
из рукотворного водоема. А затем на-

полнить его заново, словно ванну. На все про все потратили 
36 тысяч долларов из муниципального бюджета. Их Джошуа 
должен будет вернуть городу. Смешные эти американцы! С 
этаким подходом им придется осушать буквально все озера, 
реки, а также моря и Мировой океан. Особенно в зонах от-
дыха и пляжей…

Вместе с вами удивлялась
Юлия ЛИ

Кто удивил нас 
на этой неделе

1

2

3

5

4

Спасатель 
«усыновил» лосенка

Ослабленное животное обрело приют
у жителя Киришей Евгения Цветкова

«Мой телескоп почти 
как настоящий»

16-летний петербуржец Юрий Булавин 
выиграл Северо-Западный конкурс инноваций

ВЕЛИКОЛЕПНАЯВЕЛИКОЛЕПНАЯ

П Я Т Е Р К АП Я Т Е Р К А

КНИГА РЕКОРДОВ
«СМЕНЫ»

Евгений буквально на руках носит своего любимца Рикки

У Юры это первая медаль, 
но наверняка не последняя

ДОБРОЕ
СЕРДЦЕ
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Хлам помог продажам
Программа утилизации старых транспортных 

средств в России сработала

ПРОГРАММА утилизации 
автохлама завершается 
досрочно. Дополнительно 
выделенные этой весной 
100 тысяч сертификатов 
граждане расхватали как 
горячие пирожки. По со-
стоянию на минувший чет-
верг сертификатов в Мин-
промторге осталось всего 
несколько сотен. Теперь 
отечественному автопро-
му придется рассчитывать 
только на себя.

ОБМЕН ржавых авто в воз-
расте старше десяти лет на 
скидку 50 тысяч рублей при 
покупке авто нового старто-
вал в России в начале про-
шлого года. Идея оказалась 
очень удачной, одновремен-
но и металлолом с улиц горо-
дов силами владельцев убра-
ли, и забуксовавшие продажи 
автомобилей стимулирова-
ли. В программу утилизации 
вошли десятки моделей ма-
шин разных производителей, 
но в наибольшем выигрыше 
оказался, разумеется, Авто-
ВАЗ. Поскольку более 80 про-
центов сертификатов были 
использованы для покупки 

его продукции.
Государство сначала потра-

тило на программу 25 мил-
лиардов рублей. А весной 
2011-го продлило утилиза-
цию, выделив дополнитель-
но 5 миллиардов. Но сейчас 
закончились и эти деньги, а 
бюджет, сами понимаете, не 
резиновый. Впрочем, по оцен-
кам экспертов, «мавр» уже и 
так успешно сделал свое дело. 
Автомобилисты больше не бо-
ятся кризиса и куда активнее, 
чем год назад, покупают но-
вые автомобили. И наверня-
ка продолжат в том же темпе 
даже без сертификатов.

Сергей ЛИНЕШИРОВ

Отечественные 
машины хорошеют
У «Лады» все больше новых опций

АВТОВАЗ запустил в про-
изводство опытные партии 
автомобилей «Лада Кали-
на» в двух новых комплекта-
циях. Будут введены сразу 
нескольких опций, которые 
улучшат потребительские 
свойства автомобилей.

ОДНА из люксовых вер-

сий «Калины» дополнена си-
стемой обогрева ветрового 
стекла, датчиками дождя и 
автоматического включения 
ближнего света фар. В другой 
версии на хетчбэки с 16-кла-
панным двигателем объемом 
1,6 литра устанавливается 
спойлер и спортивные перед-
ний и задний бамперы. Видо-
изменен и интерьер - потре-
бителю предлагается салон 
черного цвета «базальт» и ко-

жаная обивка сидений.
Сборка опытных партий 

этой модели продолжает 
дальнейшее развитие се-
мейства «Калина», которое 
недавно, как уже сообщала 
«Смена», обзавелось штат-
ной навигационной системой 
ГЛОНАСС. Вскоре дополни-
тельными опциями АвтоВАЗ 
начнет насыщать и «Ладу 
Приору».

Виктор КУЗЬМИЧЕВ

АВТОРЫНОК

С банкоматами 
шутки плохи

Для снятия денег с банковской 
карты уже в ближайшее время 
всем нам предстоит проверка 

на детекторе лжи

ПРОЦЕСС получения де-
нег по банковским карточ-
кам может превратиться в 
куда более серьезное ис-
пытание, чем сейчас. И все 
благодаря модернизации. 
Как стало известно, Сбер-
банк планирует устанав-
ливать сверхзащищенные 
банкоматы. Они будут про-
верять клиентов «на вши-
вость» не хуже настоящих 
полицейских и детекторов 
лжи. И тогда уж, поверьте, 
обычным PIN-кодом отде-
латься не удастся.

АБСОЛЮТНОЕ большин-
ство обладателей пластико-
вых карт (98,5 процента) ис-
пользуют банкоматы с одной 
целью - для того, чтобы пре-
вратить электронные день-
ги в наличные, то есть снять 
зарплату или пенсию. Впро-
чем, везет не всем - случаев 
мошенничества с картами с 
каждым годом становится 
все больше и больше. А ино-
гда и сами пострадавшие 
виноваты, по рассеянности 
теряя карты и раскрывая вся-
ким проходимцам PIN-коды к 
ним.

Защитить граждан от во-
ров в крупнейшей банковской 
организации страны намере-
ны весьма экстравагантным 
способом - внедрением бан-
коматов нового поколения. 
Которые, как в фантастиче-
ских фильмах, перед выда-
чей денег будут сканировать 
паспорт, проверять отпечатки 
пальцев и делать трехмерный 
снимок для распознавания 
черт лица. Мимо таких, сами 
понимаете, и муха не про-

скочит. Впрочем, за безопас-
ность придется заплатить до-
вольно дорого - дополнитель-
ным ожиданием. Пока ведь 
искусственный интеллект все 
сверит и даст добро на выда-
чу наличных! Да и без паспор-
та за деньгами соваться ста-
нет бессмысленно.

Не меньше впечатляет и 
еще одна функция разра-
ботанных терминалов - они 
смогут лично одобрять заявки 
на кредиты! Поскольку благо-
даря встроенным системам 
голосового анализа на манер 
знаменитых детекторов лжи 
научатся распознавать, прав-
ду ли отвечает потенциаль-
ный клиент на заковыристые 
вопросы о своей работе и не-
погашенных долгах. В общем, 
стоит человеку занервничать, 
и все - прощай, мечта о кре-
дите. Вот только когда тебя 
допрашивает банкомат, как 
не занервничать-то! Даже у 
«продвинутых» граждан ко-
ленки могут затрястись, а го-
лос - задрожать.

Глядишь, вскоре методы 
допроса опробуют и на по-
лучении зарплат. И банко-
мат грозным металлическим 
голосом начнет спрашивать 
каждого подошедшего к нему 
с карточкой человека: «А за-
работал ли ты свои деньги 
или весь месяц провел в ку-
рилке, признавайся?!» А если 
ответная реакция не понра-
вится, оставит без средств. 
Такие вот пугающие новые 
технологии. Единственное, 
что радует, - сверхсовремен-
ные терминалы в производ-
стве и обслуживании гораз-
до дороже старых, поэтому 
окончательное решение об 
их внедрении пока не приня-
то.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Рисунок Игоря КИЙКО

НЕНУЖНАЯ
МОДЕРНИЗАЦИЯ

Будем гордиться 
нашим аэропортом!

Новое здание «Пулкова» планируется построить 
к концу 2013 года

АВИАЦИОННАЯ тема ста-
ла одной из самых обсуж-
даемых на Петербургском 
экономическом форуме. 
Тон был задан еще в пер-
вый день форума, когда в 
«Пулкове» впервые при-
землился авиалайнер 
«Sukhoi Super Jet 100».

«ПУЛКОВО» было сертифи-
цировано для приема воз-
душных судов этого типа со-
всем недавно, а основные 
планы по развитию аэропор-
та связаны с недавно начав-
шейся реконструкцией. «ВТБ 
Капитал» возглавляет кон-
сорциум «Воздушные ворота 
северной столицы», реализу-
ющий этот проект. О том, что 
ждет аэропорт в ближайшем 
будущем, «Смене» расска-
зал Олег Панкратов, пред-
седатель совета директоров 
консорциума, руководитель 
управления финансирования 
инфраструктуры «ВТБ Капи-
тал».

- Те, кто недавно был в 
«Пулково-1», могли заме-
тить, что недалеко от зда-
ния аэровокзала находится 
строительная площадка, где 
активно работает техника, 
- говорит Олег Панкратов. - 
Первые подготовительные 
работы начались еще в кон-
це прошлого года. Сейчас 
мы подписали официальный 
контракт генерального под-
ряда с итальянской компа-
нией «Astaldi», занимающей 
6-е место в мире среди стро-

ительных компаний в обла-
сти линейных транспортных 
сооружений, и турецкой IC. 
В августе приступим непо-
средственно к возведению 
здания терминала.

Первая очередь аэровокза-
ла международного уровня 
должна быть запущена к кон-
цу 2013 года. При этом в те-
кущем году пассажиропоток 
в «Пулкове» уже вырос на 15 
процентов. Инвесторы наме-
рены жестко соблюдать обо-
значенные сроки реализации 
проекта, общая стоимость 
которого оценивается в 1,2 
миллиарда евро.

Ольга РЯБИНИНА
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

ПРОЕКТ

С ОПЕРЕЖЕНИЕМ
ПЛАНА

«Пулково» 
ожидает 
реконструкция



УСПЕХ «Ночи музеев» не 
дает покоя и другим куль-
турным организациям го-
рода. В самом деле, если 
народ готов ночью штурмо-
вать музеи, то почему бы 
ему не провести это время 
суток и в каком-нибудь дру-
гом интеллигентном ме-
сте? Так что подключение 
к ночной акции городских 
библиотек - тенденция 
вполне закономерная. И 
теперь культовая кинофра-
за, до недавних пор олице-
творявшая собой апофеоз 
абсурда, - «Как пройти в 
библиотеку?», - произне-
сенная глубокой ночью, 
звучит вполне серьезно.

Читай на суше 
и воде!

К тому же библиотекари 
решили пойти дальше сво-
их музейных коллег: акция 
«Ночная эстафета» - именно 
так назвали библиотечный 
проект - длилась больше ме-
сяца. И как оказалось, даже 
в не самое подходящее для 
посещения душных помеще-
ний летнее время желающих 
прий ти в библиотеку ночью 
оказалось предостаточно. 

А участвующие в акции 
биб лиотеки постарались не 
только просвещать, но и раз-
влекать пришедших к ним 
гостей. Ночные программы 
были самыми разнообраз-
ными - от традиционных му-
зыкально-поэтических до 
интер активных. А завершила 
все ночная прогулка на те-
плоходе под девизом «Читай 
всегда, читай везде! Читай на 
суше и воде!».

По части проявленной 
фантазии и чувства юмора 
библио текари вообще ока-
зались на высоте. Например, 
провели параллельную акцию 
под романтичным названием 
«Вернись, я все прощу!», на-
правленную на возвращение 
забывших к ним дорогу чита-

телей. И ведь некоторые вер-
нулись, вместе с унесенными 
когда-то книгами. Их, как и 
было обещано, простили.

Рецепт счастья 
от Льва Толстого

Вот и в Центральной 
библио  теке Выборгского 
района в одну из июньских 
ночей было очень весело. 
Вполне взрослые люди во 
главе с директором библи-
отеки Елизаветой Владими-
ровной Эдвардс веселились 
как дети. Радостно участво-
вали в мастер-классах - по 
живописи и коллажу. И не ме-
нее радостно получали при-
зы, а также проходили все 
туры литературного лабирин-
та, где надо было отвечать на 
вопросы, предназначенные 
скорее всего для детей, но 
приводящие в недоумение и 
их родителей. Не каждый, на-
пример, смог вспомнить, ка-
кими словами ругала старика 
старуха из сказки Пушкина о 
Золотой рыбке. Ну а те, кто 

отвечал правильно, получали 
печать в «путевой листок» и 
отправлялись по лабиринту 
дальше. Чтобы в конце по-
пасть к гадалке и узнать свою 
судьбу, предсказанную энци-
клопедией афоризмов.

Как рассказала нам гадал-
ка, она же библиотекарь Ири-
на, больше всего посетителей 
всех возрастов интересовала 
любовь, на втором и третьем 
местах были деньги и карье-
ра. И только один десятилет-
ний мальчик спросил про сча-
стье.

Для читателей же «Смены» 
гадалка приберегла афоризм 
Льва Толстого: «Счастье не 
в том, чтобы делать всегда, 
что хочешь, а в том, чтобы 
всегда хотеть того, что дела-
ешь». А если говорить опять 
же словами киноклассики: 
«Пусть ваши желания всегда 
совпадают с вашими возмож-
ностями». Судя по всему, у 
работников наших библиотек 
их творческие желания и воз-
можности совпадают.

Анна ВЕТЛИНСКАЯ   
Фото автора
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С КНИГОЙ
ПО ЖИЗНИ

На «Ночной эстафете» было весело

МИНИ-АФИША

Гастроли
«Демарш энтузиастов»

28 июня
На сцене Театра 

им. Комиссаржевской

АКТЕР Александр Филиппенко создал проект, ко-
торый так и назвал: «Ночной театр Александра Фи-
липпенко». И в рамках этого проекта вплоть до на-
чала августа раз в две недели поздними вечерами 
будет играть в нашем городе свои моноспектакли. 
Которые, как рассчитывает актер, отвлекут моло-
дежь от ночных клубов и привлекут к хорошей лите-
ратуре. Ведь именно на ней основаны все спектакли 
Филиппенко - в «Демарше энтузиастов», например, 
прозвучат стихи поэтов-шестидесятников. 

Фестиваль
«Terra Incognita-2011»

До 3 июля
На сцене Интерьерного театра

ДОВОЛЬНО консервативная театральная 
жизнь Петербурга на самом деле не такая и за-
стойная. Есть в нашем городе и интересные 
театры, и смелые проекты, и провокационные 
спектакли. Просто их не принято широко рекла-
мировать и показывать на престижных сценах.
Вот фестиваль «Terra Incognita» и призван со-
брать их в одном месте и залпово показать зри-
телям. И можно с уверенностью утверждать, что  
именно этот фестиваль принесет немало ра-
достных открытий даже искушенным театралам.

Концерт 
Ник Кейв

30 июня
БКЗ «Октябрьский»

МРАЧНЫЙ австралиец Ник Кейв, большинству 
наших граждан известный по не менее мрачно-
му совместному клипу с Кайли Миноуг, приезжает 
с концертом в наш город вместе со своей группой 
«Crinderman». Воспитанный на творчестве Набокова 
и Достоевского певец и сам не чужд литературного 
творчества - написал несколько книг. Но музыка все-
таки главное его занятие, особенно музыка для кино: 
Кейв - автор саундтреков более чем к 30 фильмам.

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

Как пройти 
в библиотеку… ночью?  

В Петербурге организовали 
литературный лабиринт

Т Е Л Е -Т Е Л Е -
РЕВИЗОРРЕВИЗОР

«Пижоны» научат 
снимать кино?

На Первом показывают лучшие 
американские сериалы 

УЖЕ четвертый год каж-
дое лето Первый канал де-
лает широкий жест, предо-
ставляя свой эфир проекту 
«Городские пижоны». За что 
руководству Первого стоит 
сказать спасибо. Ведь до 
недавнего времени мно-
гие и не предполагали, что 
сериалы тоже могут иметь 
какое-то отношение к ис-
кусству. «Пижоны» доказы-
вают, что еще как могут.

ПРАВДА, речь идет не о 
российских сериалах, а об 
американских. Причем это не 
ситкомы, на которых набили 
руку уже и на отечественном 
ТВ, а полноценные драмати-
ческие истории. И пусть одни 
из них с уклоном в лирику, 
другие - в криминал, третьи 
- в прошлое, но все они пред-
ставляют собой вполне при-
личное кино. Просто растяну-
тое на много-много серий.

Главным же хитом програм-
мы этого лета определен-
но стал сериал «Безумцы». 
Снятый в 2007 году, он успел 
получить девять премий 

«Эмми», четыре «Золотых 
глобуса» и стать в Америке 
культовым. Уже снято четыре 
сезона этого сериала, подпи-
сан контракт на съемки еще 
трех, а нам, как обычно, пока-
зывают только первый.

 Но и то хорошо. Ведь исто-
рия из жизни рекламных аген-
тов, разворачивающаяся в 
Нью-Йорке 60-х годов про-
шлого века, настолько совер-
шенно стилизована, что не 
придерешься. Костюмы, при-
чески, автомобили, музыка, 
разговоры - все как будто в 
старом документальном кино 
60-х. И понятно: для того что-
бы добиться этой достовер-
ности, требовалось прило-
жить немало усилий. 

Так что наших создателей 
мыльных опер нужно просто 
в насильственном порядке 
приковывать во время пока-
за «Безумцев» к телевизорам 
- может, тогда и в отечествен-
ных сериалах появятся хоть 
какие-то признаки приложен-
ных к их созданию усилий.

Анна ТАРАСОВА
Рисунок Игоря КИЙКО
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Александр ПОЛОВЦЕВ: 

«Меня колотит, 
когда чавкают попкорном»

Придя однажды в кинотеатр, известный питерский актер чуть не вступил в драку 
с наглыми и невоспитанными зрителями-малолетками

В СВОЕЙ жизни извест-
ный актер Александр По-
ловцев прошел не только 
медные трубы, но и много 
«огня и воды». Поскольку 
путь к славе одного из зна-
менитых «телементов» по-
лучился долгим. В течение 
многих лет Половцев, что-
бы прокормить семью, не 
гнушался любой работы.

Доход
от кухонных 

фартуков
- Многие актеры утверж-

дают, что с раннего детства 
мечтали об артистической 
карьере. Вы тоже из таких?

- Нет. Не стремился быть ни 
актером, ни даже космонав-
том. Просто ходил в драм-
кружок, и там у меня многое 
получалось. Поэтому, навер-
ное, и решил с наскоку, поч-
ти без подготовки, поступать 
в Театральный институт. Но 
с первого раза не поступил, 
пришлось год учиться в Тех-
никуме морского приборо-
строения, ничего в предметах 
толком не понимая. Призна-
юсь, провал на вступительных 
экзаменах задел меня за жи-
вое, и в следующий раз я уже 
подготовился основательнее 
и со второй попытки посту-
пил-таки в ЛГИТМиК. По окон-
чании учебы пять-шесть лет 
проработал в театре-студии 
«Время». Но, не увидев пер-
спектив, на заре перестройки 
взял да и ушел. Фактически в 
никуда. Чем только не зани-
мался. Был чернорабочим на 
строительстве супермаркета, 
продавал у метро кухонные 
комплекты «фартук - рукавич-
ки»… В общем, жизнь побро-
сала.

Баба Яга 
по-немецки

- Правда ли, что играли 
Бабу Ягу на немецком язы-
ке?

- Было дело. Ребята в са-
мом конце восьмидесятых 
пригласили в эстрадное шоу, 
с которым гастролировали по 
Германии. Языка я совсем не 
знал, поэтому реплики про-
сто-напросто зазубривал. 
Кстати, в других сценках еще 
и Кощея Бессмертного изо-
бражал.

- Тогда пропасть между 
сытой Европой и голодной 
Россией казалась абсо-
лютно непреодолимой...

- Верно, даже 100 немецких 
марок мы воспринимали как 
бешеные деньги, а изобилие 
в немецких супермаркетах 

было для нас явлением про-
сто фантастическим. Искрен-
не рад, что за два последних 
десятилетия разрыв в уровне 
жизни между нашей страной и 
Западом заметно сократился. 
Россия встала на правильный 
экономический путь. И теперь 
нас уже не удивишь ни изоби-
лием товаров, ни поездками в 
Европу.

А телефон так 
и не зазвонил…
- А еще говорят, что вы 

одно время лакеем в Пав-
ловске у иностранцев под-
рабатывали. Это тоже 
правда?

- Подрабатывал. Но не ла-
кеем, а скорее аниматором. 
Зарубежных туристов при-
возили на экскурсии, раз в 
неделю я и другие питерские 
актеры открывали им двери, 
дефилировали по дворцу в 
старинных костюмах. За все 
это удовольствие нам, кажет-
ся, платили долларов по 10 - 
20.

- Неужели подобная ра-
бота, не говоря уже о тор-
говле у метро, не задевала 
вашу профессиональную 
гордость?

- Не скажу, что мне было все 
равно, но я просто относился 
к такого рода занятиям как 
к способу заработка. Ника-
кой уверенности в завтраш-
нем дне не было. В 1993-м я 
снялся у режиссера Овчаро-
ва в главной роли в фильме 
«Барабаниада», мы съездили 
на «Кинотавр», даже какой-
то приз завоевали. Крити-
ки меня тогда уверяли: все, 
пробил твой час, сейчас за-
сыплют звонками и предло-
жениями. Но телефон так и 
не зазвонил... Многие мои 
коллеги не выдерживали по-
добной невостребованности 
- спивались, погибали от нар-
котиков. Поскольку в середи-
не девяностых работы по про-
фессии не было вообще. Ког-
да в моей жизни появились 
«Менты», знакомые просили 
занять их хоть в каком-нибудь 
эпизоде.

«Включать 
голову, 

а не челюсти»
- Сейчас, насколько по-

нимаю, возможностей для 
трудоустройства у россий-
ских актеров стало куда 
больше?

- Честно признаюсь, не могу 
похвастаться обилием при-
сланных мне интересных сце-
нариев. Но в общем и целом 
по сравнению с девяностыми 
в кино и на телевидении си-
туация, конечно же, стала на-

много лучше. Работа кипит, 
снимается масса проектов, 
пусть в основном и сери-
альных. Слава богу, в отече-
ственном кино нынче появи-
лись деньги. 

- Однако, согласитесь, 
есть определенные пре-
тензии к качеству продук-
ции. В СССР снимали луч-
ше!

- Тогда были другие вре-
мена, возможности, мэтры... 
Та эпоха ушла. Осталось не 
так много и классных опе-
раторов, многое заменили 
компьютеры. Лично мне не 
нравится, когда из полноме-
тражных фильмов после про-
ката создают сериалы. На-
пример, из «Адмирала». Тем 
самым кино превращают из 
праздника в обыденность, его 
без труда можно смотреть, не 
вставая с кресла. Что же ка-
сается настоящего и будуще-
го нашего кинематографа, то 
я бы не стал сгущать краски. 
Поверьте, несмотря ни на что, 
есть немало талантливых ре-
бят - актеров, сценаристов, 
режиссеров. Поэтому не счи-
таю, что с творческой точки 
зрения российское кино за-
гибается. Молодым, кстати, 
и сейчас дают снимать. Ну 
хорошо, может, порой не тем 
и не то... Кассовые сборы 
важны, но надо ведь иногда и 
голову включать, а не только 
челюсти...

Молодежь 
матом 

не ругается - 
она на нем 

разговаривает
- Александр, а вы сами-то 

в кино ходите?
- Как-то разок сходил - и 

отбил себе всю охоту. Пони-
маете, меня колотит, когда 
все вокруг сидят и чавкают 
попкорном. Во времена мое-
го детства на дверях киноте-
атров даже висели таблички: 
«С мороженым вход воспре-
щен». Подразумевалось, что 
человек в зале приобщается 
к искусству, а не ест, пьет и 
беседует невпопад. А сейчас 
в залах таких молодых людей 
большинство. Я даже чуть в 
драку не вступил, до того их 
поведение выбило меня из 
колеи.

- Уровень культуры под-
растающего поколения па-
дает?

- И уже давно. Я могу при-
нять, что молодежь сейчас 
другая - лихо обращается с 
компьютерами, слушает со-
всем другую, новую музыку. 
Но различие не в этом, а в 
уровне воспитания. Не ска-
жу за всех, но многие юные 
ребята не употребляют такие 
слова, как «спасибо», «пожа-
луйста», «разрешите». Уваже-
ния к старикам нет, в транс-
порте пожилым людям места 
не уступают. А разговаривают 
совсем на ином языке. Да, 
мы тоже в юности по-
рой пили пиво и даже 
ругались матом. Но 
крайне редко - и ни-
когда при девушках, 
это считалось про-
сто неприличным. 
Сейчас же юные 
особы обоих по-
лов матом даже 
не ругаются - они 
на нем разгова-

ривают. Жаль, что ушло в про-
шлое дворовое общение. Не 
по телефону или по Интерне-
ту, а лицом к лицу. Раньше во 
дворах все друг друга знали, 
существовала определенная 
общность. Теперь этого нет.

«Для них 
слово 

«Родина» - 
пустой звук»

- Может, правильные 
фильмы помогли бы воспи-
танию молодежи?

- Если после «Бригады» все 
дети хотели стать как Саша 
Белый, то, наверное, хоро-
шее, патриотическое кино 
также оказало бы на них вли-
яние. Только положитель-
ное. Но я таких современных 
фильмов не знаю, а старые 
(вроде «А зори здесь тихие») 
современные подростки, уве-
рен, не понимают и не прини-
мают. Иногда мне даже ста-
новится страшно. Поскольку, 
если, не дай бог, на нас кто-то 
пойдет войной, вряд ли в Рос-
сии встанет на защиту страны 
столько людей, как в Великую 
Отечественную. Слово «Роди-
на» для многих, увы, превра-
тилось в пустой звук. И чет-
кого рецепта, как исправить 
ситуацию, я пока не вижу.

Сергей ПОДУШКИН

ОТКРОВЕНИЯ

«Многие мои 
коллеги-актеры 
не выдерживали 
невостре-
бованности - 
спивались, 
погибали 
от наркотиков. 
Поскольку 
в середине 
девяностых 
работы 
по профессии 
не было 
вообще».

В своей жизни 
Александр Юрьевич 
прошел не только 
медные трубы, 
но и много 
«огня и воды»
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НЫНЕШНИЙ сезон «Зе-
нит» начал в роли действу-
ющего чемпиона и глав-
ного фаворита. Однако 
правы те, кто утвержда-
ет - забраться на верши-
ну куда проще, чем на ней 
удержаться. В общем, бес-
проблемной первую треть 
марафонского сезона для 
питерской команды никак 
не назовешь.

Травма 
на травме

По итогам первого кру-
га «Зенит» может за явным 
преимуществом получить 
звание самой травмирован-
ной команды Премьер-лиги. 
Черная полоса началась еще 
в феврале, после старта ве-
сенней части Кубка УЕФА. 
Тогда сине-бело-голубые как 
минимум до осени потеряли 
Владимира Быстрова. Надол-
го выбывали из-за различных 
повреждений Роман Широ-
ков, Сергей Семак, Фернандо 
Мейра, Александр Бухаров, 
Николас Ломбертс, Томаш 
Губочан и Александар Луко-
вич... Как следствие, о нор-
мальной ротации состава и 
речь не шла: Спаллетти порой 
приходилось бросать на поле 
едва ли не всех имевшихся в 
его распоряжении футболи-
стов. 

Отсутствие конкурентной 
борьбы за место в составе 
частенько влияет на игроков 
негативно, сказалось и на 
«Зените». Впрочем, прояви 
питерцы в межсезонье актив-
ность на трансферном рынке, 
трудностей с составом можно 
было бы избежать. Придет-
ся наверстывать сейчас - на 
днях список потенциальных 
новобранцев пополнили по-
лузащитник «Ювентуса» и 
сборной Италии Симоне Пепе 
и его одноклубник Винченцо 
Яквинта.

Кержакова 
не сломать

В прошлом году Кержакову 
понадобилось несколько ме-
сяцев, чтобы адаптироваться 
к требованиям Лучано Спал-
летти и начать исправно за-
бивать за «Зенит». Но в нача-
ле нынешнего судьба решила 
еще разок испытать форвар-
да на прочность. Перед стар-
том сезона Александр забо-
лел ангиной, в конце марта 
получил перелом запястья, 
в мае повредил заднюю по-
верхность бедра, а в самом 
начале июня травмировал на 
тренировке сборной России 
боковые связки колена. И что 
бы вы думали? Кержаков не 
только не сдался на милость 
болячкам, он быстро набрал 
форму и стал забивать голы 
на любой вкус. В частности, 
отметился дублями в ворота 

«Спартака» и «Волги». Осо-
бенно хорош был «парашю-
тик» в матче с нижегородским 
клубом. Александр отошел 
от правила «бил, бью и буду 
бить», теперь он способен 
сыграть не прямолинейно, а 
очень тонко и красиво. В об-
щем, превратился в форвар-
да экстра-класса.

Разносторонний 
Широков

Роман Широков никогда 
не лез за словом в карман, а 
в последнее время и вовсе 
разошелся не на шутку. Что, 
впрочем, понятно: из-за трав-
мы задней поверхности бе-
дра Роман не выходит на поле 
с апреля, а кипучую энергию 
этому талантливому челове-
ку надо куда-то девать. Когда 
в своем микроблоге Twitter 
Широков после матча «Зени-

та» со «Спартаком» проявил  
фирменное чувство юмора и 
назвал фанатов красно-бе-
лых хрюшками, эта новость 
надолго стала у футбольной 
общественности темой для 
обсуждения № 1. Одни его 
ругают, другие защищают, 
но, безусловно, все ждут от 
Романа нового футбольного 
изречения-хита. И рано или 
поздно наверняка дождутся. 
Но пока Широков переклю-
чился на городскую тематику 
- на днях он первым сообщил 
в Twitter о том, что улица Чай-
ковского покрыта толстым 
слоем грязи и песка. 

Нервишки 
пошаливают

Сезон-2010 принес Лучано 
Спаллетти исключительно по-
ложительные эмоции. Неуди-
вительно, что итальянец в Пи-

тере часто и охотно улыбался, 
буквально излучая позитив. 
Однако невнятная игра «Зе-
нита» нынешней весной рас-
шатала нервы даже и у синьо-
ра Спаллетти. Он стал меньше 
шутить и больше огрызаться 
на журналистов. А после мат-
ча с «Динамо» и вовсе едва не 
набросился на судью Игоря 
Егорова, за что был оштрафо-
ван. Понятно, что итальянец 
привык всегда и везде побеж-
дать. Но надо ведь и осечки 
принимать с достоинством, 
а не сваливать вину на чужие 
плечи. В любом случае, во 
втором круге нам хотелось бы 
видеть прежнего Спаллетти. 
Элегантного и ироничного, а 
вовсе не взбешенного оче-
редной неудачей. 

Дорога 
молодым

Обидное, но совершенно 
справедливое техническое 
поражение от ЦСКА за нару-
шение регламента, безуслов-
но, стало для «Зенита» болез-
ненным щелчком по носу. Но 
нет худа без добра. Тренер-
ский штаб сделал правиль-
ные выводы и начал не только 
регулярно сажать молодых 
доморощенных футболистов 
на скамейку запасных, а и вы-
пускать их на поле в старто-
вом составе. Как, к примеру, 
защитника Игоря Чеминаву 
в матче с «Волгой». Причем 
в заявку на ту встречу был 
включен еще один молодой и 
доморощенный - Дмитрий Те-
легин. Судя по всему, шансов 
раскрыться у нынешних зени-
товских дублеров становится 
все больше. 

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото 

Кирилла КУДРЯВЦЕВА

ЛЮБИМАЯ 
КОМАНДА

«Зенит» отправился на второй круг
С чем пришла команда Спаллетти к промежуточному финишу?

Александр Кержаков вышел на новый уровень

Временами на загляденье
Чемпионы России преодолевают кризис

СТОИЛО только загово-
рить об игровом кризисе 
нынешнего «Зенита», как 
футболисты питерского 
клуба оперативно взялись 
за ум. В концовке первого 
круга подопечные Лучано 
Спаллетти начали действо-
вать и эффектно, и эффек-
тивно. И футбол на загляде-
нье показывая, и очки ста-
бильно набирая. Понятно, с 
такой игрой ЦСКА зенитов-
цы далеко не отпустят. 

СВОЕОБРАЗНЫМ «водо-
разделом» стал матч с «То-
мью» месячной давности. По-
сле безвольного поражения 
в Томске все окончательно 
поняли: такой невыразитель-
ный футбол нам не нужен, 
поскольку он сильно отли-
чается от прошлогоднего. И 
дело даже не в проблемах с 
составом, а в отсутствии по-
зитивных эмоций на поле, не-
кой всеобщей вялости, само-
успокоенности. 

Дальше отступать было не-
куда. Так ведь и не отступили! 
Питерцы на отлично провели 

пять заключительных матчей 
первого круга, четыре из ко-
торых выиграли с общей раз-
ницей 10:0. Такой прорыв не 
случаен, а закономерен. Бро-
сается в глаза, что зенитовцы 
вновь получают удовольствие 
от игры. Действуют на кураже, 
а не пытаются с переменным 
успехом вымучить результат 
на пресловутом классе.

 Вернулась прошлогодняя 
феерия, с обилием голевых 
моментов, красивейшими 
комбинациями, которые при-
ходятся по вкусу любым фут-
больным гурманам. Взять, к 

примеру, второй гол в ворота 
нижегородской «Волги». Да 
и в  последнем матче перво-
го круга, несмотря на всего 
лишь минимальную победу 
над «Кубанью», «Зенит» по-
казал очень качественный 
футбол. Причем не только в 
нападении, но и в защите. Не-
даром у Спаллетти даже не 
возникло претензий к игрокам 
обороны. Впрочем, идеал не-
достижим, и к Лиге чемпио-
нов команда вполне способна 
прибавить еще. 

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА Спаллетти может улыбнуться

Футбол. Чемпионат Рос-
сии. Премьер-лига. 15-й 
тур. «Зенит» - «Кубань» - 
1:0. 16-й тур. «Зенит» - «Те-
рек» - 0:0.

РЕЗУЛЬТАТ

ИТОГИ
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бананом нельзя, 
а в Анюкова яблоком можно?!

Поиски футбольных расистов и хулиганов превращаются в фарс

ШОКИРУЮЩАЯ история 
об использовании нижего-
родским омоновцем элект-
рошокера в отношении 
футболиста «Зенита» Дан-
ко Лазовича получила на 
минувшей неделе крайне 
неожиданное продолже-
ние. В виде… метания ба-
нана в футболиста «Анжи» 
Роберто Карлоса неким 
самарским горе-болель-
щиком. Только не говори-
те, что между этими двумя 
случаями нет никакой свя-
зи. Ведь все это и есть наш 
родной российский, с по-
зволения сказать, футбол.

Хоть бы 
извинились

По «делу Лазовича» продол-
жается следствие, которое, 
будем надеяться, добросо-
вестно ведут нижегородские 
правоохранительные органы. 
Правда, их стремление обе-
лить самих себя, подкреплен-
ное аналогичным желанием 
руководителей футбольно-
го клуба «Волга», выставило 
всю эту честную компанию 
на посмешище. Вместо того 
чтобы хотя бы извиниться пе-
ред Лазовичем и «Зенитом», 
президент «Волги» Алексей 
Гойхман публично обвинил в 
инциденте… петербургских 
фанатов. А электрошокер, по 
его словам, омоновцем вооб-
ще не использовался. Вскоре 
Гойхману и Ко пришлось уже 
молчать в тряпочку. В распо-
ряжении футбольного клуба 
«Зенит» оказалась видеоза-
пись, на которой четко видно, 
как и в какой момент славный 
омоновец применяет элект-
рошокер против гражданина 
Сербии. Она моментально 
появилась на официальном 
сайте клуба, и все желающие, 
включая Гойхмана, могли ее 
лицезреть. 

Следствие тем временем 
продолжается, Лазович уже 
дал показания, а в Россий-
ском футбольном союзе пока 
что ограничиваются обещани-
ями «серьезно разобраться и 
наказать виновных». Нет, это, 
конечно, правильно: сперва 
нужно разобраться, потом на-
казать… Но вот почему-то с 
бананом, запущенным в Ро-
берто Карлоса на самарском 
стадионе, уже разобрались! 
Хотя сама история, не пойми-
те меня неправильно, и вы-
еденного яйца не стоит. 

Фруктовая 
корзина

Расизм - это не просто пло-
хо, а очень плохо. С расиста-
ми нужно бороться, бороться 
и бороться. Только какое от-
ношение имеет к расизму ба-
нан?! И если уж на то пошло, 

какое отношение имеет к тем-
нокожим Роберто Карлос?! 
Смугленький, почти что мулат. 
А он еще и расплакался. Я так 
понимаю, это после аналогич-
ного инцидента в Петербурге 
бразильцу растолковали, что 
расизм и банан - однокорен-
ные слова, никак иначе. 

Помнится, у нас во время 
матча «Зенит» - «Марсель» во 
французов метали не бананы, 
а апельсины. А они, эти апель-
сины, тоже имеют отношение 
к расизму? А вот грейпфруты? 
Давайте создадим законода-
тельную базу, четко пропи-
шем, какие фрукты «расист-
ские», а какие нет. На всякий 
случай. Кстати, лично видел, 
как во время одного из матчей 
«Зенита» с ЦСКА в Алексан-
дра Анюкова запустили ябло-
ком. Почему по этому поводу 
никто не бьет в колокола?! 
А как иначе? Это же яблоко! 
Забыли? Яблочный Спас и 
все такое… Метание яблока в 
любого русского футболиста 
- это очевидное оскорбление 
его православных чувств! Не 
иначе как какой-нибудь тем-
нокожий парень с трибуны 
яблоком запускал?! Наконец, 
даже страшно подумать, что 
будет, если мы с белорусами 
играть в футбол будем. На-
верное, кто-то захочет в кого-
нибудь картошку запустить. 
Будем ловить, да? Причем к 
делу нужно отнестись мак-

симально серьезно. Необхо-
димо срочно поручить рос-
сийским ученым изобрести 
фруктоуловители наподобие 
металлоискателей. Глядишь, 
дело и сдвинется с мертвой 
точки.

Даже не смешно. Как и не 
смешно, что у нас столь живо 
обсуждалось, снимать ли с 
самарских «Крыльев Сове-
тов» три очка за банан или 
нет. Дело не только в том, что 
сами «Крылья» тут вообще ни 
при чем, а в том, что разду-
тая почти из ничего история 
в принципе не заслуживала 
внимания. Да, да, именно так! 
Потому что больные на голову 
люди, бросающие с трибун 
бананы и прочие фрукты, за-
нимаются этим лишь затем, 
чтобы прославиться, пусть 
и дурным способом, иным 
не дано. И, рассказывая обо 
всем этом, мы только поощ-
ряем этих больных людей.  

Следствием 
установлено

Самое удивительное, что 
еще кто-то задумывался 
о возбуждении уголовно-
го дела за метание банана. 
Мол, хулиганство, до пяти 
лет лишения… Здесь даже 
юридическое  образование 
не обязательно иметь, что-
бы осознать, что банан, как, 

впрочем, и яблоко, никакого 
отношения к хулиганству не 
имеет. Но лично меня больше 
волнуют не юридические во-
просы, а неадекватная оценка 
событий на российских ста-
дионах со стороны РФС. Ну не 
могу понять, почему по «ба-
нановому делу» собирается 
экстренное заседание испол-
кома этой уважаемой органи-
зации, а когда фанаты «Спар-
така» стреляли из ракетниц в 
болельщиц «Зенита», никто 
даже и не думал собираться. 
Вот где хулиганство-то! Вот 
за что можно хоть три, хоть 
шесть очков снимать. Кста-
ти, штраф за банан оказался 
выше, чем за те ракетницы… 

Ну а пока что нам остается 
ждать, найдут ли в Самаре на-
стоящего, а не липового ба-
нанометателя, что там нарас-
следуют правоохранительные 
органы Нижнего Новгорода и 
как на это отреагируют в РФС. 
Крайне интересно и чем за-
кончится история с марихуа-
ной, найденной в автобусе с 
фанатами «Зенита», направ-
лявшимися в Нижний. Увы, не 
ангелы эти фанаты «Зенита»: 
травкой балуются, на поле вы-
бегают, непристойные вещи с 
трибун скандируют. С этим 
тоже нужно что-то делать, но 
это уже совсем другая исто-
рия.

Даниил ОРЛОВСКИЙ
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

СКАНДАЛ

КОРОТКО

Кузнецова 
вылетела 

с Уимблдона
Питерская теннисистка 

Светлана Кузнецова вылетела 
уже в третьем круге знамени-
того Уимблдонского турнира, 
уступив Янине Викмайер из 
Бельгии со счетом 6:3, 3:6, 4:6. 
«Мне не хватило эмоций в за-
вершении атак, почти весь по-
единок я играла слишком сдер-
жанно», - прокомментировала 
неудачу Кузнецова. Также вы-
летела с Уимблдона в третьем 
круге и прошлогодняя фина-
листка Вера Звонарева. А до 
стадии 1/8 финала дошли чет-
веро наших соотечественников 
- Мария Шарапова, Надежда 
Петрова, Ксения Первак и Ми-
хаил Южный. 

Осечка 
«Петротреста» 
На минувшей неделе футбо-

листы питерского «Петротре-
ста» успели сначала добыть, 
а затем упустить лидерство 
в зоне «Запад» второго ди-
визиона первенства страны. 
Благодаря дублю Владимира 
Свистунова команда обыгра-
ла в Раменском своих главных 
конкурентов из «Сатурна-2» 
со счетом 2:0. После чего до-
пустила неожиданную осечку 
в Орехово-Зуеве против завзя-
тых аутсайдеров из «Знаме-
ни труда», сыграв в итоге 0:0. 
Как следствие, с 27 очками в 
13 матчах «Петротрест» идет 
в турнирной таблице вторым, 
уступая «Сатурну-2» по допол-
нительным показателям. 

Божович 
примет «Локо»?

Уволенный в начале сезо-
на из «Динамо» черногорский 
футбольный тренер Миодраг 
Божович в ближайшее время 
может возглавить «Локомо-
тив». В конце прошлой недели 
Божович уже общался на эту 
тему с президентом «желез-
нодорожников» Ольгой Смо-
родской. По некоторым све-
дениям, переговоры прошли в 
конструктивном ключе и Мио-
драгу был предложен двухлет-
ний контракт на сумму около 
трех миллионов долларов. На-
помним, прежний наставник 
«Локо» Юрий Красножан был 
уволен из столичного клуба с 
формулировкой «за упущения 
в работе». 

Спартакиада 
для чиновников

Здоровый образ жизни в Рос-
сии становится все более по-
пулярным. В том числе и среди 
чиновников. Которые личным 
примером доказывают свои 
спортивные навыки в рамках 
III Спартакиады министерств 
и ведомств. Открытие Спар-
такиады состоялось на днях в 
Москве в «Лужниках», а всего 
в ней в девяти видах спорта 
принимают участие около двух 
тысяч чиновников. Любопыт-
но, что представители Мини-
стерства спорта в общем зачете 
пока находятся отнюдь не на 
лидирующих ролях.  

«Дело Роберто Карлоса» почему-то получило больший резонанс, чем «дело Лазовича»



Юре Здовц 
принял 

«Спартак»
НОВЫМ главным тре-

нером питерского «Спар-
така» стал Юре Здовц 
- легенда словенского 
баскетбола подписал 
трехлетний контракт с 
красно-белыми.  

ЕСЛИ БЫ не развал Юго-
славии, Здовц мог бы стать 
одним из самых титулован-
ных баскетболистов всех 
времен и народов. В соста-
ве знаменитой «дрим-тим» 
бок о бок с великими Дра-
жаном Петровичем, Тони 
Кукочем, Владе Дивацем 
Здовц выиграл два чемпи-
оната Европы и чемпионат 
мира-1990. Причем на  ЧМ 
вошел во вторую символи-
ческую сборную. Уже тогда 
было заметно, что этот щу-
пловатый защитник обла-
дает прекрасным баскет-
больным интеллектом и 
может вырасти в классного 
тренера. К сожалению, в 
начале 90-х, после выхо-
да Словении из состава 
Югославии, впечатляющая 
карьера Юре на уровне 
сборных фактически за-
вершилась. Хотя он еще 
более десятка лет играл в 
европейских клубах, помо-
гал воспитывать молодняк 
в словенской дружине. 

Но плоды этого воспи-
тания он начал пожинать 
только в качестве настав-
ника. На Евробаскете-2009 
Здовц сенсационно довел 
подопечных до полуфи-
нала. Однако после этого 
впечатляющего успеха со-
средоточился на работе в 
словенской «Олимпии». В 
минувшем сезоне Юре вы-
вел эту команду со скром-
ным бюджетом во второй 
этап Евролиги, обойдя в 
группе московский ЦСКА. 
Но в апреле покинул клуб 
с формулировкой «по лич-
ным мотивам». Естествен-
но, сразу несколько евро-
пейских клубов заинтере-
совались его услугами. А 
Здовц выбрал  «Спартак». 

- Юре в качестве трене-
ра доказал, что обладает 
всем необходимым для 
достижения результатов. 
Мы уверены, что вместе 
- клуб и новый наставник - 
сможем развиваться, - за-
явил президент «Спартака» 
Игорь Липский. 

И верно, в свои 44 года 
Здовц только подходит к 
поре тренерского расцве-
та. Талант есть, опыт на-
бран, теперь настала пора 
раскрывать свой потенци-
ал… 

Сергей ПОДУШКИН
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Словенец поможет 
красно-белым?

Краткость Билла - 
сестра таланта

Новый наставник хоккейной сборной совсем неразговорчив

Совмещения три года ждут
С Билялетдиновым Россия поборется за олимпийское «золото»

ПРИ всем богатстве вы-
бора другой альтернати-
вы нет. Кандидат № 1 Зи-
нэтула Билялетдинов все 
же согласился возглавить 
сборную России в качестве 
освобожденного тренера, 
подписав трехлетний кон-
тракт. Само собой, после 
долгих переговоров: Зи-
нэтула Хайдарович никог-
да не рубит сплеча - ни в 
хоккее, ни в жизни. А о его 
закрытости и вовсе ходят 
легенды. 

Победы 
вместо зрелищ
На тренерскую работу ве-

ликий советский хоккеист 
Билялетдинов перешел уже в 
33 года, став одним из асси-
стентов знаменитого Юрия 
Моисеева в «Динамо». Так что 
на данный момент его стаж в 
качестве наставника насчиты-
вает почти четверть века. Но 
дело даже не в стаже - Биля-
летдинов никогда не стеснял-
ся учиться. Напротив, активно 
аккумулировал знания, успел 
потрудиться и в СССР с тре-
нерами старой закалки, и в 
НХЛ, и даже в Европе со швей-
царским «Лугано», выработав 
свой оригинальный почерк. 
Который помог ему снача-
ла на рубеже веков выиграть 
чемпионат России с родным 
московским «Динамо», а за-
тем и начать победную эру с 
«Ак Барсом». Венцом которой 
стали два триумфа подряд в 
Кубке Гагарина.

В отличие от залихватского 
и хаотичного стиля команд 
Вячеслава Быкова, Билялет-
динов предпочитает сумбуру 
строгие схемы. Благодаря 
чему его «Ак Барс» показы-
вал пусть не всегда зрелищ-
ный, зато практически всегда 

эффективный хоккей. С на-
целенностью на результат. 
Так что если Быков был, да и 
остается, тренером-роман-
тиком, то Билялетдинов - чи-
стый прагматик. Хоккей его 
команд не зависит от настро-
ения, от того, с какой ноги 
встали хоккеисты, а потому 
более предсказуем, внятен и 
добротен.

Не забывая 
про кнут

Вообще о тренерских талан-
тах Билялетдинова его кол-
леги, в том числе и великий 
Виктор Тихонов, отзываются 
очень хорошо. Считая Зи-
нэтулу Хайдаровича тонким 
психологом. В то же время, 
в отличие от своих предше-

ственников в сборной Вячес-
лава Быкова и Игоря Захар-
кина, в общении с игроками 
Билл «методом пряника» не 
ограничивается. Не забывая 
иногда и про кнут. Неудиви-
тельно, что порой случались 
и конфликты. В том числе и с 
лидерами нынешней сборной 
России - Ильей Ковальчуком 
и Сергеем Зиновьевым. Да и 
вообще с таким особо не рас-
слабишься, поэтому привык-
шим к быковской вольнице 
хоккеистам сборной России 
придется туговато. 

Впрочем, не им одним. 
Ведь Билялетдинов известен 
как настоящий фанатик хок-
кея, но чрезвычайно закры-
тый человек. Он может отклю-
чить телефон, даже когда ему 
звонит президент ФХР Вла-
дислав Третьяк, о представи-

телях прессы и говорить не 
приходится. Зинэтула Хайда-
рович если и дает интервью, 
то по очень большим празд-
никам и чудес словоохотли-
вости, мягко говоря, не про-
являет. Личным примером до-
казывая, что краткость Билла 
- сестра таланта. 

В Казани к такой закрыто-
сти худо-бедно привыкли, 
но главный тренер сборной 
России - человек публичный. 
Поэтому, если он дальше про-
должит отмалчиваться, не-
гативный информационный 
фон вне зависимости от ре-
зультатов Билялетдинову бу-
дет обеспечен. Так и хочется 
воскликнуть: «Билл, открой-
ся!»

Сергей ПОДУШКИН
Фото 

Кирилла КУДРЯВЦЕВА 

ИЗНАЧАЛЬНО поддержи-
вал идею назначения Би-
лялетдинова главным тре-
нером сборной России. 
По этому сейчас очень рад, 
что сторонам удалось до-
говориться. Высоко оцени-
ваю Зинэтулу и как хокке-
иста, и как человека - мы 
долгое время играли вме-
сте в сборной СССР и в мос-
ковском «Динамо». Да и в 
качестве тренера он много-
го добился с «Ак Барсом». 

ПОНЯТНО, что Билялетди-
нов не хотел оставлять ка-
занский клуб, но решение 
об освобожденном тренере 
сборной в свете последних 
неудач команды на Олимпи-

аде в Ванкувере и чемпио-
натах мира считаю верным. 
Поскольку в хоккейной среде 
нынче создан негативный об-
раз тренера-совместителя. 
Хотя не исключаю, если все 
пойдет хорошо, после Игр в 
Сочи к идее совмещения по-
стов Билялетдиновым можно 
будет и вернуться. 

А в ближайшие три года 
наставник, безусловно, дол-
жен как можно более эффек-
тивно выявить и наиграть к 
Играм-2014 талантливую мо-
лодежь. Но в отличие от не-
которых экспертов не хочу 
призывать Билялетдинова к 
радикальному омоложению 
сборной. Все зависит от его 
тренерской концепции, да и 
в любом случае - омоложе-
ние не должно быть искус-
ственным, играть в сборной 

должны сильнейшие, вне за-
висимости от их возраста. 
Думаю, Зинэтула Хайдаро-
вич найдет общий язык и со 
старожилами сборной, в том 
числе и с лидером коман-
ды Ильей Ковальчуком. Да, в 
прошлом между ними возни-
кали трения, но, повзрослев, 
Илья наверняка переосмыс-
лил некоторые моменты. Да и 
Билялетдинов по сравнению 
с 2004 - 2005 годами, когда 
он в первый раз возглавил 
сборную, стал намного более 
опытным тренером. Уверен, 
под его руководством  наша 
национальная команда спо-
собна претендовать на «золо-
то» Олимпиады в Сочи. 

Владимир МЫШКИН, 
олимпийский чемпион 

и шестикратный чемпион 
мира

ШАЙ-БУ!

ЭКСПЕРТИЗА

Мышкин верит в нового 
тренера

Билялетдинов умеет донести до хоккеистов свои задумки
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Российские глубоководные аппараты после Северного полюса 
и Байкала начали погружения на Женевском озере

- НЕПЛОХО устроился 
- летать на Северный по-
люс через Женеву и Монте-
Карло, - съехидничал один 
знакомый, когда неделю 
назад я вернулся из Швей-
царии и Монако. Я не стал 
ему объяснять, что именно 
через полюс удалось про-
ложить дорогу к Женевско-
му озеру, познакомиться 
с князем Монако, что до-
рогу эту прокладывали не 
месяц и не год, а довольно 
много лет. Арктика заме-
чательна не только своей 
суровой недоступностью, 
громаднейшими бело-
снежными просторами, но 
и тем, что дарит совершен-
но удивительные встречи 
и дружбу, проверенную не 
общим застольем, а порой 
довольно суровыми испы-
таниями. Так что и за это я 
Арктике и Антарктике бла-
годарен.

Предсвадебные 
хлопоты 

князя 
Монако

Что толку объяснять моему 
знакомому, что именно на по-
люсе родилась идея иссле-
довать с помощью «Миров» 
Байкал, а на Байкале - при-
везти 18-тонные «Миры» в 
Лозанну, чтобы определить 
экологическое состояние 
одного из крупнейших евро-
пейских озер, соединяющих 
Швейцарию и Францию, дать 
возможность студентам Ло-
заннского политехническо-
го университета заглянуть в 
глубины Женевского озера, в 
которое в середине прошлого 
века погружался их знамени-
тый соотечественник и изо-
бретатель подводного аппа-
рата «Триест» Жак Пикар. Тот 
самый Пикар, который вме-
сте с прославленным амери-
канским гидронавтом Доном 
Уолшем покорил 23 января 
1960 года самую большую в 
Мировом океане глубину - 
одинна дцатикилометровую 
Марианскую впадину. И я 
рад, что в эти дни судьба по-
дарила мне встречу с тем са-
мым Доном Уолшем, - хотя 
ему теперь за восемьдесят, 
он 14 июня тоже спускался 
на «Мире» в Женевское озе-
ро. Впрочем, и о знамени-
том гидронавте, и о встрече 
с одним из потомков Пикара 
- Бернаром (он спускался 14 
июня вместе с Доном Уолшем 
и Анатолием Сагалевичем) - 
речь впереди… 

Вот почему ехидненькая 
фраза меня задела. 

Но к чему распинаться - из 
всех моих монологов у мо-
его знакомого все равно в 
сухой остаток выпадут лишь 
недоступные когда-то для 
советского человека назва-
ния - Монте-Карло, Лозанна, 
Женева - и знакомые всему 
миру громкие имена и титулы 
наших спутников - правящего 
князя Монако Альбера II или 
швейцарского миллионера и 

владельца гигантского фар-
мацевтического концерна 
«Ferring» Фредерика Паулсе-
на.

Но я надеюсь, что вас, до-
рогой читатель, заинтересует 
и суть недавней экспедиции 
на «Мирах» в глубины Женев-
ского озера, которая нача-
лась этим летом. Да и то, по-
чему мы оказались в гостях у 
князя Монако и, несмотря на 
множество предсвадебных 
хлопот, он нашел час, чтобы 
посмотреть в Океанографи-
ческом музее Монако - Мекке 
всех океанологов мира - экс-
позицию, рассказывающую о 
работе «Миров» на Байкале, 
и обсудить с руководителя-
ми фонда содействия сохра-
нению озера Байкал, спец-
представителем президента 
России по международному 
сотрудничеству в Арктике и 
Антарк тике, самым знамени-
тым российским полярником 
Артуром Чилингаровым и 
руководителем группы ком-
паний «Метрополь», про-
фессором географического 
факультета МГУ Михаилом 
Слипенчуком и итоги минув-
шей сибирской экспедиции, 
и планы работы «Миров» на 
Женевском озере.

Хотя многие еще до нашей 
поездки в Монако и до от-
крытия научной конференции 
«Байкал - всемирное сокро-
вище» скептически отнеслись 
к тому, что правящий князь 
Монако в эти дни найдет вре-
мя для такой встречи. У Аль-
бера II и его избранницы - бе-
локурой спортсменки из ЮАР 
Шарлин Уиттсток - сейчас 
действительно сумасшедшие 
дни. Они хотят превратить 
свою свадьбу в народный 
праздник Монако: ждут око-
ло четырех тысяч гостей - ко-
ролевских особ, звезд кино, 
моды и спорта, политиков и 
бизнесменов со всего мира. 
1 и 2 июля объявлены в кня-
жестве праздничными днями 

- ведь все население самого 
маленького, не считая Вати-
кана, государства в мире, за-
нимающего всего два квад-
ратных километра, с нетерпе-
нием ждет этого бракосоче-
тания, ведь теперь есть шанс 
на появление наследника зна-
менитой династии Грималь-
ди. Эта громкая свадьба кро-
ме неизбежных трат принесет 
и немалый доход в бюджет: 
говорят, в первых числах июня 
в Монако устремится полмил-
лиона туристов не только из 
Европы, но и с других конти-
нентов. Туристические агент-
ства уже давно предупрежда-
ют, что места во всех отелях 
Монте-Карло забронированы 
для личных гостей князя и его 
будущей супруги, и предла-
гают бронировать гостиницы  
в ближайшей Ницце - до нее 
всего два десятка километров 
- и в других окрестных фран-
цузских городках, откуда до 
Монте-Карло будут ходить 
специальные поезда. Ну а то, 
что предсвадебный ажиотаж 
уже начался, было заметно 
и в дни открытия конферен-
ции по Байкалу: первое, что 
я увидел в магазинчике Оке-
анографического музея, - это 
открытки и памятные медали 
с портретами князя и его из-
бранницы, эти же портреты 
были и на многочисленных 
плакатах, развешанных на 
улицах этого средиземно-
морского рая для всех, кто 
готов просадить в казино хоть 
целое состояние, хоть пару 
десятков евриков, чтобы по-
том между прочим сообщить: 
«Я продулся в Монте-Карло». 
О мизерной сумме, конечно, 
умолчав...

В эти дни на перекрестке 
мира, как часто называют Мо-
нако, царила не только пред-
свадебная атмосфера и зве-
нели игральные автоматы, но 
и слышался плеск волн могу-
чего Байкала - самого глубо-
кого озера в мире.

Байкал 
у берегов 

Средиземного
моря 

Шум байкальских волн слы-
шался с огромного экрана, 
установленного в шикарном 
центральном зале Океано-
графического музея, создан-
ного сто лет назад знамени-
тым исследователем морей 
и океанов, арктическим путе-
шественником принцем Аль-
бером I. Здесь состоялась 
премьера документального 
российского фильма «К глу-
бинам Байкала». Этот фильм 
- об уникальной глубоковод-
ной экспедиции на подводных 
«Мирах», организованной 
Фондом содействия сохране-
нию озера Байкал в послед-
ние три года. Возглавляет 
этот фонд известный россий-
ский полярный исследова-
тель, первый вице-президент 
Русского географического 
общества, Герой Советского 
Союза и Герой России Артур 
Чилингаров. 

Идея глубоководных иссле-
дований Байкала с помощью 
«Миров» родилась в 2007 
году, во время первой в исто-
рии глубоководной экспеди-
ции к Северному полюсу, ког-
да в точке, где сходятся все 
земные меридианы, удалось 
покорить небывалую глубину 
- 4261 метр. В этой экспеди-
ции принимал участие и ру-
ководитель ГК «Метрополь», 
путешественник и бизнес-
мен, профессор географиче-
ского факультета МГУ Михаил 
Слипенчук. Правда, тогда ему 
не удалось войти в шестер-
ку гидронавтов, рискнувших 
работать подо льдами. Но на 
Северном полюсе у Чилинга-
рова и Слипенчука родилась 
идея продолжить подводные 
работы на «Мирах» на круп-
нейшем озере России, озе-

ре, судьба которого волнует 
и ученых, и экологов, и поли-
тиков. 

Я видел, как Чилингаров и 
Слипенчук загорелись этой 
идеей. А люди они настолько 
упорные и одержимые, что 
уже в 2008 году «Миры» на-
чали работать на Байкале. За 
три летних экспедиционных 
сезона - за 185 дней - глубо-
ководные аппараты соверши-
ли 178 погружений. 

Дважды за это время и мне 
удалось погрузиться на «Ми-
рах» в глубины священного 
озера - и у берегов Буря-
тии, и под Иркутском. В 2009 
году вместе со знаменитым 
швейцарским путешествен-
ником и предпринимателем, 
почетным консулом России 
в Лозанне Фредериком Па-
улсеном, под командованием 
одного из опытнейших в мире 
подводных пилотов Анатолия 
Сагалевича, спускавшегося к 
«Титанику» и возглавлявше-
го спуски на полюсе, мы не-
сколько часов работали возле 
острова Ольхон на предель-
ной для Байкала глубине - 
свыше 1600 метров.

- Мы стремились получить 
как можно больше информа-
ции об уникальном озере и 
его природных феноменах, 
привлечь к изучению Байка-
ла самые известные научные 
центры не только России, но 
и многих других стран, - объ-
яснял князю Альберу II глава 
попечительского совета Фон-
да содействия сохранению 
озера Байкал Михаил Сли-
пенчук. - В спусках в глубины 
Байкала участвовали ученые 
двенадцати стран, в том числе 
и Монако. На «Мирах» за три 
года на Байкале погружались 
215 гидронавтов… Наша цель 
- поддержать самые масштаб-
ные научные проекты, содей-
ствовать разработке новей-
ших, экологически безопас-
ных технологий и их внедре-
нию для сохранения озера.

А потом он стал рассказы-
вать, какой обширный науч-
ный материал был получен за 
три экспедиционных сезона, 
что сделано немало сенсаци-
онных открытий: обнаружены 
большие залежи газогидра-
тов, которые многие называ-
ют топливом будущего, най-
дены неизвестные озерные 
организмы, проведены син-
хронные исследования дна 
Байкала из космоса и с «Ми-
ров»… 

Князя Монако, конечно, за-
интересовала и конструкция 
уникального российского 
подводного аппарата. Прав-
да, пока он ознакомился с ней 
только по макету и по много-
численным фотографиям. 
Но проявил столь искренний 
интерес, что Артур Чилинга-
ров пригласил его совершить 
погружение на «Мирах». Тем 
более что сейчас они побли-
зости от Монако - на границе 
Франции и Швейцарии, на 
Женевском озере.

Владимир СТРУГАЦКИЙ
Фото автора

(Продолжение 
в следующем номере)

Бизнесмен Михаил Слипенчук (слева) увлек князя Альбера II Байкалом
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Благотворительный 

фонд «АдВита» («Ради 
жизни») с 2002 года по-
могает детям и взрос-
лым, больным раком, ко-
торые лечатся в больни-
цах Санкт-Петербурга. У 
людей, которые обраща-
ются в фонд за помощью, 
очень разные истории 
и обстоятельства, объ-
единяет их только одно: 
страшная беда, обрушив-
шаяся на близких, с ко-
торой они не могут спра-
виться самостоятельно, 
а государство или стра-
ховые компании не могут 
или не хотят оплатить им 
лечение.

Фонд «АдВита» - это 
команда быстрого реа-
гирования: рак не может 
ждать; чем быстрее на-
чать лечение, тем боль-
ше шансов вылечиться. У 
современной медицины 
очень много возможно-
стей справиться с этой 
грозной болезнью, толь-
ко зачастую на это нужны 
очень большие деньги.

Наша общая задача - 
сделать так, чтобы жизнь 
человека не зависела от 
того, есть у него средства 
на лечение или нет. Мы 
обращаемся ко всем не-
равнодушным людям: по-
жалуйста, помогите на-
шим детям выздороветь! 
Без вашей помощи у них 
нет будущего.

Спасем детей вместе!
Благотворительный фонд «АдВита» и газета «Смена» 

обращаются к читателям с просьбой 
об оказании помощи детям, больным раком

Самира Абдулхаирова
У ДВУХЛЕТНЕЙ Самиры Абдул-

хаировой очень редкий диагноз 
- болезнь Гурлера. Это когда в 
организме накапливаются про-
дукты распада мукополисаха-
ридозов и они постепенно от-
равляют организм и нарушают 
работу всех внутренних органов 
- печени, селезенки, сердеч-
но-сосудистой, дыхательной, 
нервной, опорно-двигательной, 
пищеварительной, зрительной 
систем.

СРЕДНЯЯ продолжительность 
жизни ребенка, больного мукопо-
лисахаридозом 1-го типа, если его 
не лечить, - 10 - 12 лет. И совсем не-
давно эти дети были обречены. Но 
не сегодня! Во-первых, появился 
препарат «Альдуразим», который 
помогает выводить из организма 
продукты распада, и, во-вторых, 
клинически доказано, что если про-
вести трансплантацию костного 
мозга от донора, здоровый донор-
ский костный мозг вырабатывает 
нужные клетки, которые помогают 
выводить токсины из организма.

Сейчас у Самиры нет ни лекар-
ства, ни донора костного мозга. 
Родители куда только не обраща-
лись! Они написали в фонд «АдВи-
та»: «Почти год назад наша боль-

ница обратилась в ГУЗ с просьбой 
о выделении препарата. Ответа 
нет до сих пор. Мы сами писали в 
Мин здрав. Ответа тоже нет до сих 
пор. Мы обращались к премьер-
министру Татарстана (Самира и ее 
родители - из Казани), результат - 
тот же, ответа нет. Мы обращались 
к помощнику президента по соци-
альным вопросам - безрезультат-
но. Время идет, и ничего не меня-
ется: лекарства нет, лечения нет, и 

с каждым днем состояние Самиры 
ухудшается».

Родителям ничего не оставалось, 
как начать собирать деньги самим. 
«Мы попросили помощи у людей по 
местному телевидению. Получили 
на счет одну тысячу рублей. Такой 
суммой ребенку не помочь! Поэтому 
обращаемся с просьбой о помощи: 
помогите нам собрать деньги для 
спасения жизни нашей единствен-
ной дочери! Мы очень надеемся на 
вашу помощь и понимание…»

Российский фонд помощи принял 
решение оплатить Самире лекар-
ство и выделить 10 000 евро на ча-
стичную оплату счета за поиск до-
нора в Международном регистре. 
Необходимо собрать еще 5000 евро 
на оплату счета (всего поиск доно-
ра стоит 15 000 евро) и 2500 евро на 
срочную доставку трансплантата в 
Петербург.

У ребенка очень мало времени. 
При данном заболевании чем бы-
стрее сделана трансплантация, тем 
меньше последствия отравления 
организма токсинами. После транс-
плантации костного мозга Самира 
будет абсолютно здоровым ребен-
ком, который сможет вести нор-
мальный образ жизни. Произойдет 
это или нет - зависит сейчас только 
от жертвователей.

СПАСИБО ВСЕМ, КТО ПОМОГАЕТ ДЕТЯМ ЖИТЬ

Уважаемые читатели «Смены»! Если вы хотите помочь Веронике 
Бурцевой, Самире Абдулхаировой и другим детям, больным раком, 
выберите тот способ помощи, который вам удобен:

 Зайти в любое отделение филиала «Петровский» ОАО «Банк «От-
крытие» (бывший банк «Петровский»), взять там заполненную кви-
танцию для пожертвования в фонд «АдВита» и вписать сумму по-
жертвования. Квитанции синего цвета, располагаются в специаль-
ных держателях; пожертвование займет несколько минут. Комиссия 
за перевод пожертвования не взимается.

 Передать наличные родителям пациента. Для этого свяжитесь с 
фондом «АдВита» по телефонам: 33-727-33 или 8-901-308-87-28 по 

рабочим дням с 10.00 до 18.00, и вам сообщат прямые контакты.

 Стать донором крови или костного мозга. Для этого позвоните по 
телефонам наших диспетчеров по донорству: 33-727-33 или 8-901-
3-0000-25 с 10.00 до 18.00 по рабочим дням.

 Стать волонтером фонда «АдВита». Для этого позвоните по тем же 
телефонам или заполните на сайте фонда анкету, и мы найдем вам 
дело по душе.

Вы можете также перевести деньги на расчетный счет фонда.
Вы можете узнать о подопечных фонда подробнее на сайте фонда 

www.advita.ru, где на каждого пациента заведена отдельная странич-
ка.

Вероника Бурцева
13-ЛЕТНЯЯ Вероника Бурцева, про-

ходящая лечение от острого лейкоза, 
- человек очень решительный, харак-
тер у нее боевой, за себя постоять 
умеет. Говорит, что, когда вырастет, 
хочет стать милиционером и ловить 
преступников. Мама уверена, что ее 
дочка с этим вполне справится: у нее 
обостренное чувство справедливо-
сти, а это важно. Сама Вероника счи-
тает, что главное в ее характере - это 
то, что она ничего не боится!

КОГДА ее направляли на лечение в Пе-
тербург из клиники в Хабаровске, состо-
яние девочки было настолько плохим, 
что отпустили ее только в сопровожде-
нии врача-реаниматолога. Мама без 
слез не может вспоминать, как страшно 
было ей везти ребенка на трансплан-
тацию костного мозга за тридевять зе-
мель. Сама Вероника гордо заявляет: 
«Да, все кругом боялись. А я - нет!»

Болезнь развивалась стремительно, 
искать донора костного мозга в Между-
народном регистре было некогда, и 
девочке сделали пересадку стволовых 

клеток от мамы. Такие операции гораздо 
опаснее, так как совместимость ребенка 
с каждым из родителей - только 50-про-
центная и возможны очень серьезные 
осложнения.

Сейчас Вероника чувствует себя хо-
рошо, понемножку выкарабкивается, по 
результатам анализов признаков лей-
коза нет. Зато есть инфекционные ос-
ложнения: чтобы справиться с грибко-
вой инфекцией в легких, девочке нужен 
препарат «Ноксафил», которого сейчас 
нет в больнице. На один месяц требу-
ется два флакона, каждый флакон стоит 
40 000 рублей, принимать лекарство нуж-
но не менее полугода. Таких денег у се-
мьи Вероники нет. Мама Вероники рабо-
тает в цветочном магазине, а сейчас она 
вот уже год в больнице рядом с дочкой, 
без оплаты больничного листа. Денег не 
хватает даже на самое нужное. Оплатить 
жизненно необходимое дочке лекарство 
ей не под силу.

Как чувствуют себя дети, 
о которых «Смена» 

писала в мае
Никита Буренков

Никита полностью восстановился после 
трансплантации, чувствует себя неплохо, 
находится в ремиссии, продолжает лече-
ние от инфекционных осложнений.

Саша Новокрещенов
Саша проходит плановое обследова-

ние, и по его результатам будет принято 
решение, отпустят Сашу домой на лето 
или нет. Саша в ремиссии, продолжает 
лечение от инфекционных осложнений и 
хронической реакции «трансплантат про-
тив хозяина», чувствует себя хорошо.

Аня Голубятникова
Аня чувствует себя хорошо, сбор 

средств на лечение за рубежом продолжа-
ется, сейчас оформляются документы на 
получение квоты на зарубежное лечение 
от Минздравсоцразвития. К сожалению, 
даже если решение по Анечкиному слу-
чаю будет положительным, государство 
оплачивает только половину стоимости 
лечения; кроме того, сама просьба по за-
кону рассматривается в течение 92 дней. 
Столько времени Аня ждать не может. На 
сегодняшний день из необходимых 6 мил-
лионов рублей собрано около 250 тысяч.
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и Краско спасли 
птенцов сороки

Коллеги по театральному 
цеху соседствуют на даче

ДАЧА известного актера Ива-
на Краско находится в поселке 
Грузино Всеволожского района 
Ленобласти, всего в 40 киломе-
трах от Петербурга. Иван Ива-
нович отправил туда на лето сы-
новей - 8-летнего Ваню и 7-лет-
него Федю, а сам выбирается в 
садоводство в перерывах между 
съемками.

- В ЭТОМ году у нас на даче нача-
лись масштабные работы, - расска-
зал «Смене» Иван Иванович. - Так как 
наш участок расположен в низинке, 
из-за обилия снега его сильно зато-
пило. Чтобы сгладить последствия 
зимы, мы привезли целый «КамАЗ» 
песка. Теперь уравниваем участок 
вместе с детьми. 

А еще Ваня и Федя в отсутствие 
папы повадились ходить в гости к 
соседям - дяде Мише (Михаилу Бо-
ярскому) и тете Ларисе (Ларисе 
Луппиан). И недавно вместе с ними 
спасали птенцов сороки, выпавших 
из разоренного гнезда. Одна из птах  
уже две недели живет у ребят в боч-
ке, они кормят ее червяками.

Ольга РЯБИНИНА
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

ДАЧНИКИИ работы меньше, 
и урожая больше!

Учимся у природы правильно ухаживать за огородом

МНОГИЕ считают работу на ого-
роде тяжелой и нудной. Так дол-
гие годы думал и сегодняшний 
гость «Смены» Леонид Рябов, 
пока не стал изучать методы так 
называемого «природного зем-
леделия» и не перенес их на свой 
участок. Результаты ему настоль-
ко понравились, что Леонид Алек-
сеевич, раньше предпочитавший 
активный отдых или рыбалку, те-
перь все свободное время прово-
дит на своем загородном участке. 
Более того, он возглавил Петер-
бургский клуб органического зем-
леделия, где рассказывает всем 
желающим о том, как работать на 
огороде меньше, а урожая полу-
чать больше.

Спасительное 
«одеяло»

- Вот что летом обычно делают са-
доводы? - спрашивает Леонид Рябов 
и сам же отвечает: - Подкармливают 
растения, опрыскивают от болезней 
и вредителей, поливают, пропалы-
вают сорняки, рыхлят землю. Ведь 
когда поливаешь черную, ничем не 
укрытую землю, то сначала она пре-
вращается в «тесто», а потом, когда 
высыхает, - в корку. Поэтому ее по-
стоянно надо рыхлить, чтобы к кор-
ням растений поступал воздух. В 
общем, дел много…

По мнению Рябова, всю эту рабо-
ту можно во много раз сократить, а 
то и вовсе ее избежать, если следо-
вать нескольким простым советам. 
Самый главный - надо укрыть грядки 
5 - 7-сантиметровым слоем скошен-
ной травы и листвы.

- Это операция мульчирования. 
Ведь в природе вы голой земли ни-
где не увидите - она закрыта расту-

щей травой, а осенью - опавшей 
листвой. Такое «покрывало» служит 
сразу нескольким целям. Во-первых, 
слой мульчи - лучшая подкормка для 
ваших растений. Намного лучше на-
воза! Ведь навоз - это по сути трава, 
пропущенная через корову. Корова 
уже взяла оттуда большую часть пи-
тательных элементов. А в траве, ко-
торая разлагается прямо на грядке, 
питательных веществ намного боль-
ше. Если ее еще и полить специаль-
ными растворами с эффективными 
микроорганизмами, то она будет 
перерабатываться в питание для 
растений гораздо быстрее. Кроме 
того, при разложении трава и листва 
выделяют много углекислого газа, а 

им ведь тоже питаются растения! А 
во-вторых, слой мульчи закрывает 
сорняки от света, из-за чего они ра-
стут намного медленнее. Поверьте, 
прополки в таком случае нужно в пять 
раз меньше!

По законам физики
Помимо перечисленных плюсов 

укрытие грядок травяным одеялом 
позволяет воспроизвести систему 
самополива, которая так эффектив-
но действует в природе.

- Густой слой мульчи препятствует 
высушиванию земли и испарению 
влаги, - объясняет Леонид Алексее-
вич. - Не надо часто бегать по огоро-
ду с тяжелыми лейками, потому что 
влага экономится в почве. При этом в 
дождь или при поливе грядок, укры-
тых мульчей, вода медленно и акку-
ратно просачивается сквозь траву, и 
на земле не образуется сухая корка 
- нам не надо часто рыхлить грядки! 
Почва и так будет рыхлой и ноздре-
ватой, чтобы к корням растений по-
ступало достаточно воды и воздуха. 
Ведь что приводит к неурожаю? Либо 
все залито водой - воздух не прони-
кает к растениям, они задыхаются, 
либо, наоборот, жара, засуха - воз-
духа много, а воды не хватает. Кроме 
того, в некопаной почве сохраняется 
природная система самополива. Как 
известно, даже в самом сухом воз-
духе содержится влага, а уж в нашем 
климате ее очень много. В жару воз-
дух через отверстия и каналы рых-
лой поч вы соприкасается с холодной 
землей и из него образуется роса. А, 
надо сказать, такой автополив при-
носит в почву больше влаги, чем дож-
ди.

Рябов уверяет, что использование 
методов, подсмотренных у природы, 
повышает урожайность на участке в 2 
- 3 раза. А вот чего становится мень-
ше, так это нудной работы!

Юлия ЛИ

Грядки надо укрывать травой 
и листвой

Работы 
в саду в июле

 Поставьте под ветки фрук-
товых деревьев надежные 
подпорки.

 Во второй половине меся-
ца приступайте к сбору ягод 
черной, белой и красной смо-
родины, а также крыжовника.

 Усиливайте беспощадную 
борьбу с сорняками.

 Важна профилактическая 
обработка растений от вреди-
телей, лучше - с использова-
нием растительных отваров.

 Обеспечьте растениям - 
особенно тем, у которых про-
исходит период налива пло-
дов, - достаточный полив.

 При выпячивании корне-
плодов из земли не забывай-
те их окучивать.

 Подрежьте отцветающие 
декоративные деревья и ку-
старники, удалите отцветшие 
головки у некоторых цветов. 
Произведите прививку роз.

 На земляничных грядках 
урожай ягод собран и пора 
удалять усы, больные и засох-
шие листья, рыхлить почву.

Лунный календарь петербуржца на июль

ДОМ СОВЕТОВ

ВЫРЕЖИ
И СОХРАНИ

Сыновья Краско любят навещать 
дядю Мишу
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ОВЕН. Хороший пери-
од для учебы, команди-
ровок, поездок.

ТЕЛЕЦ. Общение с 
коллегами будет иметь 
сложный подтекст.

БЛИЗНЕЦЫ. Неделя 
благоприятна для ак-
тивной деятельности.

РАК. Во вторник и сре-
ду остерегайтесь нена-
роком кого-то обидеть.

ЛЕВ. Занимайтесь те-
кущими делами, ничего 
существенно не меняя.

ДЕВА. Остерегайтесь 
людей, отвлекающих 
вас от важных занятий.

ВЕСЫ. Идеи могут 
прийти в уединении, а 
подсказки - случайно.

СКОРПИОН. Избегай-
те нагрузок, планируя 
дела на конец недели.

СТРЕЛЕЦ. Осторожно! 
Есть опасность сбиться 
с пути.

КОЗЕРОГ. Жизнь за-
ставит вас неожиданно 
проявить смелость.

ВОДОЛЕЙ. С близки-
ми людьми сейчас луч-
ше быть заодно.

РЫБЫ. Опасность мо-
гут представлять укусы 
животных и насекомых.

- Почему говорят, что 
власть должна идти рядом 
с бизнесом?

- Таковы правила конвои-
рования…

Нужна ли России 
децентрализация 

власти?

Стр. 8

       

- Опять повысили штра-
фы. Такие суммы не всегда 
бывают при себе…

- Ну что вы! Штрафы бу-
дут оформлять в кредит. С 
небольшими годовыми!

Сколько придется 
платить «зайцам» 

за безбилетный проезд

Стр. 10

       

- Сгорела библиотека.
- Мои соболезнования…
- Горе какое! Обе книги - 

дотла… Причем одна даже 
не раскрашена!

Как прошла 
«Ночь библиотек»

Стр. 30

       

- Молодежь помешана на 
апгрейдах компьютеров…

- Они не уважают ста-
рость!

Актер Александр 
Половцев рассуждает 

о молодежи, и не только

Стр. 31
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СМЕХО-
НАВИГАТОР

Важные 
даты недели

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ

АСТРОПРОГНОЗ

НАШ МЕТЕОПОСТ

ФОТОУЛЫБКИ «СМЕНЫ»

СКАНВОРД

КРОССВОРД
По горизонтали: 2. Кизяк. 6. 

Суше. 7. Айны. 8. Рений. 9. Октан. 
12. Франт. 15. ЗИС. 17. Сметка. 
18. Тушино. 19. Див. 20. Мнение. 
21. Орлеан. 22. Лир. 24. Битов. 
27. Церий. 29. Тапки. 30. Боны. 
31. Коса. 32. Кагал. 

По вертикали: 1. Курт. 2. Керн. 
3. Зенки. 4. Кайф. 5. Юнга. 10. Ко-
манчи. 11. Антонио. 13. Ришелье. 
14. Нунчаки. 15. Задел. 16. Створ. 
23. Испуг. 25. Трой. 26. Втык. 27. 
Цикл. 28. Рысь. 

9

17

20

24

6

10

30

1

25

11

2

8

26

29

32

15

19

22

3

23

16

18

21

4

7

12

27

31

13

5

28

14

По горизонтали: 2. Прессованный навоз, употребляемый как 
топливо. 6. Актер, который становится Эркюлем Пуаро. 7. Народ, 
живущий на острове Хоккайдо. 8. Тугоплавкий металл. 9. Углево-
дород. 12. Щеголь. 15. Автомобиль «Чайка» (аббр.). 17. Способ-
ность быстро соображать. 18. Место проведения авиационных 
шоу под Москвой. 19. В восточной мифологии: злой дух. 20. Суж-
дение, отношение, взгляд. 21. Город, неразрывно связанный со 
знаменитой девственницей. 22. Герой трагедии Шекспира. 24. 
Русский писатель («Пушкинский дом»). 27. Редкоземельный ме-
талл. 29. Одомашненная обувь. 30. Краткосрочные кредитные 
документы, выполняющие роль денег. 31. Девичья краса. 32. Ев-
рейская община в странах Восточной Европы в XIII - XIX вв. 

По вертикали: 1. Имя писателя Воннегута. 2. Маркер по же-
лезу. 3. Глаза (неодобрительно). 4. Приятное времяпровождение, 
безделье. 5. Младший матрос на некоторых флотах. 10. Индей-
ский народ группы шошонов в США. 11. Персонаж Шекспира  
(«Двенадцатая ночь»). 13. Французский кардинал XVI - XVII вв. 14. 
Палки для восточных единоборств. 15. То, что выработано про за-
пас. 16. Участок реки с сооружениями гидроузла. 23. Внезапное 
чувство страха. 25. В греческой мифологии: основатель Трои. 26. 
Небольшой нагоняй. 27. Законченный ряд каких-либо произведе-
ний. 28. Крупный хищный пушной зверь рода кошек.

Понедельник, 27 июня Четверг, 30 июня Воскресенье, 3 июля
День +18 День +24 День +21

Ночь +15 Ночь +15 Ночь +14

Давление - 760 мм рт. ст. Давление - 762 мм рт. ст. Давление - 757 мм рт. ст.

Ветер - северо-западный, 5 м/с Ветер - восточный, 3 м/с Ветер - северо-восточный, 5 м/с

Солнце: восход 4.38, заход 23.25 Солнце: восход 4.40, заход 23.23 Солнце: восход 4.43, заход 23.21

Вторник, 28 июня Пятница, 1 июля УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День +20 День +25

Ночь +15 Ночь +17

Давление - 764 мм рт. ст. Давление - 762 мм рт. ст.

Ветер - северный, 4 м/с Ветер - восточный, 3 м/с

Солнце: восход 4.39, заход 23.24 Солнце: восход 4.41, заход 23.23

Среда, 29 июня Суббота, 2 июля ЗДОРОВЬЕ. Увеличение 
влажности воздуха из-за дож-
дей станет причиной снижения 
содержания кислорода в воз-
духе, что неблагоприятно для 
людей с бронхолегочными за-
болеваниями. 

День +21 День +25

Ночь +14 Ночь +18

Давление - 764 мм рт. ст. Давление - 756 мм рт. ст.

Ветер - северо-восточный, 3 м/с Ветер - северо-восточный, 5 м/с

Солнце: восход 4.39, заход 23.24 Солнце: восход 4.42, заход 23.22

ясно

дождь

переменная 
облачность

пасмурно

27 ИЮНЯ
 70 лет назад, в 1941 

году, был выпущен первый 
тираж агитационных по-
литических сатирических 
плакатов «Окна ТАСС».

28 ИЮНЯ
 225 лет назад, в 1786 

году, манифестом импе-
ратрицы Екатерины II в 
России был создан инсти-
тут страховой экспедиции, 
положивший начало госу-
дарственному страхова-
нию в России.

30 ИЮНЯ
 70 лет назад, в 1941 

году, в Москве и Ленин-
граде началось формиро-
вание народного ополче-
ния.

2 ИЮЛЯ
 70 лет назад, в 1941 

году, вышло в свет поста-
новление СНК СССР о все-
общей обязательной под-
готовке населения к проти-
вовоздушной обороне.
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